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Уважаемые коллеги!Уважаемые коллеги!

В В 
марте этого года Российская академия адвокатуры и нотариата отметила 25 лет с мо-
мента своего создания. В честь этого события в здании Центрального Дома адвоката 
была торжественно открыта Памятная доска. Преподаватели и сотрудники академии 
были отмечены медалями, почетными грамотами и благодарностями. Особую призна-

тельность хочется выразить педагогам за их кропотливый повседневный труд, профессиона-
лизм, мудрость и бесконечную любовь к своей профессии. 

На следующий день в ЦДА состоялись торжественное заседание и прием, посвященные 
этому важному в жизни РААН событию. Нашу академию тепло поздравили руководитель Все-
российской политической партии «Единая Россия» В.А. Васильев, первый заместитель руково-
дителя Администрации Президента РФ, член Государственного Совета РФ С.В. Кириенко, Упол-
номоченный по правам человека в РФ Т.Н. Москалькова, Председатель Московской городской 
Думы А.В. Шапошников, председатель Ассоциации юристов России С.В. Степашин, замести-
тель руководителя фракции политической партии «Единая Россия» в Государственной Думе ФС 
РФ, председатель Попечительского совета РААН А.К. Исаев, заместитель председателя След-
ственного комитета РФ А.В. Федоров, председатель Комитета Совета Федерации по науке, об-
разованию и культуре Л.С. Гумеров, статс-секретарь – заместитель министра науки и высшего 
образования РФ П.А. Кучеренко , начальник Главного управления Министерства юстиции РФ 
по Москве К.А. Балашов, президент Федеральной палаты адвокатов РФ, проректор РААН, ви-
це-президент АП Московской области С.И. Володина, президент Федеральной нотариальной 
палаты, вице-президент РААН, президент Московской городской нотариальной палаты, член 
Совета Общественной палаты РФ К.А. Корсик, ректор Университета МГЮА им. О.Е. Кутафина 
В.В. Блажеев, ректор Московской академии Следственного комитета РФ А.А. Бессонов, на-
чальник Московского университета МВД РФ И.А. Калиниченко, президент Адвокатской палаты 
г. Москвы С.Б. Зубков и др.

В апреле состоялись значимые для адвокатского сообщества события. Прошла XXI ежегод-
ная конференция адвокатов города Москвы под председательством президента АП г. Москвы 
С. Б. Зубкова, где я присутствовал в качестве почетного гостя и выступил с приветственным сло-
вом. Особо хочется отметить, что на этом мероприятии первый заместитель председателя Пре-
зидиума коллегии адвокатов «Московский юридический центр», первый вице-президент Гиль-
дии российских адвокатов А.Л. Нижинский был избран в Совет Адвокатской палаты г. Москвы.

20 апреля открылся XI Всероссийский съезд адвокатов, на котором были зарегистрированы 
представители 85 адвокатских палат. Выступая на съезде, я рассказал, что Российской акаде-
мией адвокатуры и нотариата подготовлен и передан в ФПА РФ проект изменений в статью 15 
Федерального закона «Об адвокатской деятельности и адвокатуре в Российской Федерации» 
касательно использования удостоверения адвоката при осуществлении им профессиональ-
ной деятельности.

Г.Б. МИРЗОЕВГ.Б. МИРЗОЕВ
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Г.Б. Мирзоев награжден памятным знаком 
Уполномоченного по правам человека в РФ 
«За заслуги в защите прав человека»

В соответствии с Распоряжением Уполномо-
ченного по правам человека в Российской Феде-
рации № 28 от 14 марта 2023 г. за значительный 
вклад в дело защиты прав и свобод человека и 
гражданина член Экспертного совета при Упол-
номоченном по правам человека в РФ, президент 
Международной ассоциации русскоязычных ад-
вокатов, председатель Международного совета 
российских соотечественников, президент Гиль-
дии российских адвокатов, ректор Российской 
академии адвокатуры и нотариата, заслуженный 
юрист РФ профессор Г.Б. Мирзоев награжден 
памятным знаком Уполномоченного по правам 
человека в Российской Федерации «За заслуги в 
защите прав человека».

Проректору РААН З.Я. Беньяминовой 
присвоено почетное звание «Почетный 
работник сферы образования РФ»

Приказом Министра науки и высшего образования Рос-
сийской Федерации В.Н. Фалькова проректору по учебной 
работе Российской академии адвокатуры и нотариата, 
кандидату юридических наук, доценту Зинаиде Яковлевне 
Беньяминовой присвоено почетное звание «Почетный ра-
ботник сферы образования РФ» за значительные заслуги 
в сфере образования и добросовестный труд.

З.Я. Беньяминова – председатель правления НП «Цен-
тральный дом адвоката», вице-президент Гильдии рос-
сийских адвокатов, проректор Российской академии 
адвокатуры и нотариата, заместитель председателя Пре-
зидиума коллегии адвокатов «Московский юридический 
центр», член Адвокатской палаты г. Москвы, член Между-
народной ассоциации русскоязычных адвокатов, канди-
дат юридических наук, доцент, Почетный адвокат России.

Коллектив журнала «Адвокатские вести России» сер-
дечно поздравляет Зинаиду Яковлевну с заслуженным 
званием!
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15 и 16 марта 2023 года в Центральном Доме ад-
воката состоялись торжественные мероприятия, посвя-
щенные 25-летию Российской академии адвокатуры и 
нотариата.

15 марта ректор РААН, президент Международной ас-
социации русскоязычных адвокатов, Почетный работник 
сферы образования РФ, Почетный работник юстиции, 
заслуженный юрист России 
профессор Г.Б. Мирзоев открыл 
Памятную доску в честь 25-ле-
тия РААН.

В этот день преподавателям 
и сотрудникам академии были 
вручены медали «За вклад в 
развитие Российской акаде-
мии адвокатуры и нотариата», 
почетные грамоты и благодар-
ности.

Г.Б. Мирзоев тепло поздра-
вил коллег и подчеркнул, что 
особые слова благодарности и 
признательности в этот празд-
ничный день – педагогам за 
их кропотливый повседнев-
ный труд, профессионализм, мудрость и бесконечную 
любовь к своей профессии! Сотрудников академии по-
здравили также член Попечительского совета РААН, дей-
ствительный государственный советник первого класса, 
заслуженный юрист РФ А.П. Торшин, профессор кафе-
дры фундаментальной юриспруденции и международ-
ного права РААН В.М. Шамаров, советник ректора РААН, 
первый вице-президент Международной ассоциации 
русскоязычных адвокатов, Исполнительный секретарь 
Международного совета российских соотечественников 
М.Ю. Неборский, первый проректор РААН, заместитель 
председателя Ученого совета РААН, заведующая кафе-
дрой фундаментальной юриспруденции и международ-
ного права профессор Р.В. Шагиева, проректор РААН, 
вице-президент Гильдии российских адвокатов, предсе-
датель правления Центрального дома адвоката, Почет-
ный работник сферы образования РФ З.Я. Беньяминова.

16 марта состоялись торжественное заседание и при-

ем, посвященные этому важному в жизни РААН событию.
Открыл мероприятие Г.Б. Мирзоев. Он рассказал об 

истории создания РААН, работе учебного заведения за 
прошедшие 25 лет, отметив, что Российская академия 
адвокатуры и нотариата является уникальным вузом в 
России с профилями подготовки «адвокатура» и «нота-
риат».

На заседании были оглашены 
следующие приветствия.

От первого заместителя ру-
ководителя Администрации 
Президента РФ, члена Госу-
дарственного Совета РФ С.В. 
Кириенко. От руководителя 
Всероссийской политической 
партии «Единая Россия» гене-
рала-полковника полиции в от-
ставке, заслуженного юриста 
РФ В.А. Васильева. От предсе-
дателя Комитета Совета Феде-
рации по науке, образованию и 
культуре Л.С. Гумерова. От име-
ни Уполномоченного по правам 
человека в РФ Т.Н. Москалько-

вой участников торжественного заседания приветство-
вал руководитель Рабочего аппарата Уполномоченного 
по правам человека в РФ В.В. Лозбинев. Он зачитал по-
здравления Т.Н. Москальковой. В.В. Лозбинев вручил 
Памятный знак Уполномоченного по правам человека в 
РФ «За заслуги в защите прав человека» Г.Б. Мирзоеву, 
Почетные грамоты Уполномоченного по правам человека 
в РФ, благодарности и благодарственные письма Упол-
номоченного по правам человека в РФ за вклад в дело за-
щиты прав и свобод человека и гражданина семнадцати 
преподавателям и сотрудникам академии.

Также пришли поздравления от Председателя Мо-
сковской городской Думы А.В. Шапошникова. От статс-
секретаря – заместителя министра науки и высшего 
образования РФ П.А. Кучеренко. От начальника Главно-
го управления Министерства юстиции РФ по Москве 
К.А. Балашова. От председателя Ассоциации юристов 
России С.В. Степашина.

Российской академии 
адвокатуры и нотариата – 25 лет!

Торжественное заседание и прием, посвященные 25-летию 
Российской академии адвокатуры и нотариата
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Совещание руководителей адвокатских 
образований г. Москвы – членов ГРА

22 марта 2023 года в Цен-
тральном доме адвоката состоя-
лось совещание руководителей 
адвокатских образований го-
рода Москвы – членов Гильдии 
российских адвокатов.

Открыл совещание президент 
Гильдии российских адвокатов, 
председатель президиума кол-
легии адвокатов «Московский 
юридический центр» Г.Б. Мир-
зоев. В работе совещания так-
же приняли участие первый за-
меститель председателя президиума коллегии, первый 
вице-президент ГРА А.Л. Нижинский, вице-президенты 
Гильдии российских адвокатов Ф.Н. Трусов, Е.В. Корчаго, 
Н.В. Филиппов.

Участники совещания обсудили актуальные вопросы 
состояния столичного института адвокатуры и адвокат-

ской деятельности, подготовку к 
XXI ежегодной конференции ад-
вокатов АП г. Москвы.

С основным докладом вы-
ступил президент Адвокатской 
палаты г. Москвы С.Б. Зубков. 
Он рассказал о своем видении 
дальнейшего развития институ-
та адвокатуры г. Москвы с учетом 
актуальных задач и вызовов со-
временности.

Г.Б. Мирзоев дал положитель-
ную оценку работе московских 

адвокатов, для которых приоритетными направлениями 
деятельности в сегодняшней сложной геополитической 
ситуации остаются защита прав и законных интересов 
доверителей. Г.Б. Мирзоев подчеркнул, что реализация 
наших задач может быть успешной только в результате 
общих усилий всего адвокатского сообщества.

С приветственными словами выступили заместитель 
руководителя фракции политической партии «Единая 
Россия» в Государственной Думе ФС РФ, председатель 
Попечительского совета РААН А.К. Исаев, заместитель 
председателя Следственного комитета РФ А.В. Федо-
ров, президент Федеральной палаты адвокатов РФ, про-
ректор РААН, вице-президент АП Московской области 
С.И. Володина, президент Федеральной нотариальной 
палаты, вице-президент РААН, президент Московской 
городской нотариальной палаты, член Совета Обще-
ственной палаты РФ К.А. Корсик, заместитель началь-
ника Главного управления Министерства юстиции РФ 
по Москве Е.В. Сущенко, ректор Московской академии 
Следственного комитета РФ А.А. Бессонов, начальник 
Московского университета МВД РФ И.А. Калиниченко, 
президент Адвокатской палаты г. Москвы С.Б. Зуб-

ков, глава Официального представительства Придне-
стровской Молдавской Республики в РФ Л.А. Манаков, 
председатель Правления Ассоциации юридического 
образования А. С. Чанышев, заместитель декана юри-
дического факультета МГУ им. М.В. Ломоносова С.В. 
Романов, член Попечительского совета РААН А.П. Тор-
шин, от Международного конгресса промышленников 
и предпринимателей А.В. Домбровский, заместитель 
президента ГРА И.Г. Гаджиев и др.

На заседании были вручены медали «За вклад в разви-
тие Российской академии адвокатуры и нотариата» госу-
дарственным и общественным деятелям, которые внесли 
большой вклад в развитие образовательного процесса в 
России.

Торжественное заседание завершилось концертом, 
который подготовили студенты и преподаватели РААН.

г. Москвы – членов Г

Общественные слушания 
в Общественной палате РФ

29 марта 2023 года в Общественной палате РФ 
прошли общественные слушания на тему: «О проблемах в 
работе российских кредитных учреждений по реализации 
законных прав и интересов граждан и юридических лиц 

в обстановке новых военно-политических реалий нацио-
нальной безопасности страны». Открыл и вел слушания 
председатель совета директоров Национальной ассоци-
ации объединений офицеров запаса Вооруженных Сил 
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«Мегапир», член Общественной палаты РФ, председатель 
Комиссии Общественной палаты РФ по делам ветеранов, 
военнослужащих и членов их семей А.Н. Каньшин.

В слушаниях принял участие и выступил президент 
Международной ассоциации русскоязычных адвокатов, 
президент Гильдии российских адвокатов Г.Б. Мирзоев.

Также в слушаниях участвовали представители Цен-
трального банка РФ, ведущих российских банков, обще-
ственных советов при Минобороны России и других си-
ловых ведомств, Государственной Думы ФС РФ и Совета 
Федерации РФ, Контрольного управления Администра-
ции Президента РФ, Счетной палаты РФ, Генеральной 
прокуратуры РФ, Минфина России, Минтруда России, 
Торгово-промышленной палаты РФ, Социального фонда 
России, экспертного сообщества.

По итогам слушаний будут выработаны предложения 
по усилению взаимодействия институтов гражданского 

общества на работу кредитных учреждений в новых воен-
но-политических реалиях в целях национальной безопас-
ности страны.

Координационная встреча по обеспечению 
прав и законных интересов соотечественников, 
проживающих за рубежом, в МИД России

31 марта 2023 года в Министерстве иностранных 
дел России состоялась встреча представителей органи-
заций, участвующих в работе по обеспечению прав и за-
конных интересов соотечественников, проживающих за 
рубежом. Встреча прошла под эгидой Правительствен-
ной комиссии по делам соотечественников за рубежом 
(ПКДСР).

Во встрече принял участие и выступил председатель 
Международного совета российских соотечественников 
(МСРС), президент Международной ассоциации русско-

язычных адвокатов (МАРА) Г.Б. Мирзоев. Также во встре-
че участвовал Исполнительный секретарь МСРС, первый 
вице-президент МАРА М.Ю. Неборский. Вел встречу От-
ветственный секретарь ПКДСР, директор Департамента 
МИД России по работе с соотечественниками за рубе-
жом А.Б. Нуризаде.

В своем выступлении Г.Б. Мирзоев рассказал об ак-
туальных задачах и работе МСРС, который имеет спе-
циальный консультативный статус при Экономическом 
и Социальном Совете ООН (ЭКОСОС), Международной 
ассоциации русскоязычных адвокатов. Он подчеркнул, 
что страны Запада во главе с США все больше активи-
зируют откровенно антироссийскую, беспрецедентную 
русофобскую политику, что негативно отражается на по-
ложении российских соотечественников. Это положение 
соотечественников усугубилось с ведением Специаль-
ной военной операции РФ на Украине.

В числе нарушений прав россиян – противоправные, 
политически мотивированные задержания, необосно-
ванные приговоры судов и т.п. Среди стран, где находят-
ся в заключении россияне, можно назвать большинство 
стран коллективного Запада. Наши соотечественники, 
как правило, задержаны и осуждены несправедливо либо 
находятся в совершенно невыносимых условиях, отметил 
Г.Б. Мирзоев.

По итогам встречи было решено активно развивать 
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7 апреля 2023 года в Доме Правительства Москвы 
состоялась XXI ежегодная конференция адвокатов горо-
да Москвы под председательством президента АП г. Мо-
сквы С. Б. Зубкова.

В работе конференции в качестве Почетного гостя при-
нял участие и выступил президент Гильдии российских 
адвокатов, президент Международной ассоци-
ации русскоязычных адвокатов, председатель 
президиума коллегии адвокатов «Московский 
юридический центр» Г.Б. Мирзоев.

В работе конференции участвовали прези-
дент Федеральной палаты адвокатов РФ С.И. 
Володина, заместитель председателя Москов-
ского городского суда М.Н. Ивченков, вице-
президент Федеральной нотариальной палаты 
РФ И.В. Радченко, представители Судебного 
департамента, Главного управления Минюста 
России по г. Москве, Московской городской 
Думы.

В своем приветственном обращении к деле-
гатам и участникам конференции Г.Б. Мирзоев 
затронул актуальные вопросы, стоящие перед 
адвокатами столицы. Он подчеркнул, что ре-

ализация всех задач может быть успешной только в ре-
зультате общих усилий всего адвокатского сообщества. 
Совместно с Федеральной палатой адвокатов РФ, дру-
гими общероссийскими адвокатскими объединениями 
и представителями научного экспертного сообщества 
необходимо и дальше обеспечивать конструктивное вза-
имодействие по совершенствованию правового регули-
рования адвокатуры на основе единых подходов.

На конференции был заслушан отчет президента АП 
г. Москвы С.Б. Зубкова о деятельности Совета Адвокат-
ской палаты города Москвы за 2022 год, отчет Совета Ад-
вокатской палаты города Москвы об исполнении сметы 
расходов на содержание АП города Москвы за 2022 год, 
другие организационные вопросы.

Одним из вопросов повестки конференции – был во-
прос избрания новых членов Совета АП города Москвы. 
Первый заместитель председателя президиума коллегии 
адвокатов «Московский юридический центр», первый ви-
це-президент Гильдии российских адвокатов А.Л. Нижин-
ский был избран в Совет Адвокатской палаты г. Москвы, 
набрав при голосовании самое большое количество го-
лосов в очень напряженной борьбе!

Поздравляем 
Александра Леонардовича Нижинского!

XXI ежегодная конференция 
адвокатов города Москвы

такие направления, как работа на важнейших между-
народных площадках ООН и ОБСЕ, обращения в меж-
дународные правозащитные структуры, налаживание 

тесных связей с зарубежными правозащитными орга-
низациями, прежде всего Китая, стран Азии, Африки и 
Латинской Америки.
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Международные научные чтения 
«Право. Адвокатура. Нотариат» в РААН

19 апреля 2023 года в Российской академии ад-
вокатуры и нотариата прошли Международные научные 
чтения студентов, магистрантов, аспирантов, соиска-
телей, молодых ученых «Право. Адвокатура. Нотариат». 
В работе конференции приняли участие студенты, про-
фессорско-преподавательский состав академии, рос-
сийских и зарубежных вузов. Открыл чтения проректор 
РААН, заслуженный дея-
тель науки и техники РАЕ, 
академик РАЕ, Doctor of 
Science Honoris Causa, 
д.ю.н., профессор О.С. 
Кучин.

С приветственным сло-
вом выступила первый 
проректор РААН, зав. ка-
федрой фундаменталь-
ной юриспруденции и 
международного права 
РААН, профессор Р.В. Шагиева. Она рассказала о науч-
ной деятельности Российской академии адвокатуры и 
нотариата и пригласила слушателей чтений к сотрудни-
честву с научным журналом «Ученые труды Российской 
академии адвокатуры и нотариата», входящим в пере-
чень ВАК.

В ходе конференции участники обсудили следующие 
темы: нарушение прав российских граждан за рубежом, 
современное состояние российской адвокатуры, экс-
траординарные сделки некоммерческих организаций, 
вопросы госконтроля и надзора в сфере деятельности 

некоммерческих организаций, основные принципы и 
функции страхования, корпоративное расследование и 
его криминалистическое обеспечение, рейдерство, эво-
люция нотариальной техники, бизнес-медиация, право-
вые проблемы суррогатного материнства в России и 
многие другие вопросы. Профессор Болгарского универ-
ситета А.И. Мантарова выступила с докладом «Кримино-

логический анализ пре-
ступности в Болгарии».

В своем выступлении 
ректор РААН, президент 
Международной ассоциа-
ции русскоязычных адво-
катов, президент Гильдии 
российских адвокатов 
профессор Г.Б. Мирзоев 
отметил, что все обсуж-
даемые темы – очень ак-
туальны и своевременны. 

Также он подчеркнул значимость в современных условиях 
профессии адвоката, рассказал о том, какие изменения 
планируется внести в действующее законодательство об 
адвокатуре. Кафедрой адвокатуры и уголовно-правовых 
дисциплин РААН подготовлен проект изменений в статью 
15 Федерального закона «Об адвокатской деятельности 
и адвокатуре в Российской Федерации» касательно ис-
пользования удостоверения адвоката при осуществле-
нии им профессиональной деятельности.

По результатам конференции будет издан сборник на-
учных трудов.

20 апреля 2023 года в МИА «Россия сегодня» состоялся XI Все-
российский съезд адвокатов. В его работе принял участие и выступил 
с приветственным словом президент Гильдии российских адвокатов, 
президент Международной ассоциации русскоязычных адвокатов Г.Б. 
Мирзоев.

Открыла XI Всероссийский съезд адвокатов президент Федеральной 
палаты адвокатов РФ С. И. Володина. Она сообщила, что зарегистриро-
ваны представители 85 адвокатских палат и Съезд правомочен начать 
работу.

Г.Б. Мирзоев избран 
членом Совета Федеральной 

палаты адвокатов РФ
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С приветственным словом к делегатам и участникам 
Съезда обратился заместитель министра юстиции РФ М. 
М. Бесхмельницын. Он выразил благодарность за огром-
ную работу по созданию адвокатских палат новых субъек-
тов РФ, проделанную в короткие сроки. Говоря о проекте 
поправок в Закон об адвокатуре, он особо отметил зна-
чение положений, касающихся Комплексной информа-
ционной системы адвокатуры России (КИС АР).

В своем выступлении Г. Б. Мирзоев говорил о конструк-
тивной консолидации в адвокатском сообществе, укре-
плении корпоративного един-
ства, повышении авторитета, 
престижа профессии адвоката, 
необходимости сообща решать 
общие проблемы.

Также Г. Б. Мирзоев расска-
зал, что Российской академией 
адвокатуры и нотариата (РААН) 
подготовлен и передан в ФПА 
РФ проект изменений в статью 
15 Федерального закона «Об 
адвокатской деятельности и ад-
вокатуре в Российской Федера-
ции» касательно использования 
удостоверения адвоката при осу-
ществлении им профессиональ-
ной деятельности.

С приветствием к участникам 
Съезда обратился президент 
Федеральной нотариальной па-
латы РФ К. А. Корсик. Он отметил 

эффективное развитие 
адвокатского сообще-
ства России, в том числе 
в сферах защиты прав 
адвокатов и цифровиза-
ции, а также необходи-
мость сотрудничества 
адвокатуры и нотариата.

В повестку XI Все-
российского съезда 
адвокатов были выне-
сены следующие во-
просы: рассмотрение и 
утверждение отчетов о 
работе Совета ФПА РФ, 
Ревизионной комиссии 
ФПА РФ и Комиссии по 
этике и стандартам ФПА 
РФ за период между 
съездами; утверждение 
Стандарта оказания ад-

вокатом бесплатной юридической помощи в рамках госу-
дарственной системы бесплатной юридической помощи 
и Стандарта подготовки и направления адвокатских за-
просов; утверждение решения Совета ФПА РФ о ротации 
Совета Федеральной палаты адвокатов РФ; избрание 
членов Ревизионной комиссии ФПА РФ.

На Съезде президент Гильдии российских адвокатов 
Г.Б. Мирзоев был избран членом Совета Федеральной 
палаты адвокатов РФ.
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VIII Торжественная церемония награждения 
Национальной премией в области адвокатской 
деятельности и адвокатуры

21 апреля 2023 года в Москве, в банкетном зале 
Известия Hall, состоялась VIII Торжественная церемония 
награждения Национальной премией в области адвокат-
ской деятельности и адвокатуры. Открыла церемонию 
награждения президент ФПА РФ С.И. Володина.

В торжественном мероприятии наряду с президентами 
адвокатских палат приняли участие министр юстиции РФ 
К. А. Чуйченко, член Комитета Совета Федерации по кон-
ституционному законодательству и государственному 
строительству, представитель от исполнительного орга-
на государственной власти Республики Крым О.Ф. Ко-
витиди, председатель Московской городской Думы А.В. 
Шапошников, сопредседатель Ассоциации юристов Рос-
сии В.Н. Плигин, председатель правления Ассоциации 
юристов России В.С. Груздев, президент Гильдии россий-
ских адвокатов, президент Международной ассоциации 
русскоязычных адвокатов, член Комитета по награжде-
нию Национальной премией Г.Б. Мирзоев, председатель 
правления НП «Центральный дом адвоката», вице- пре-
зидент ГРА, проректор Российской академии адвокатуры 

и нотариата, за-
меститель пред-
седателя прези-
диума коллегии 
адвокатов «Мо-
сковский юри-
дический центр» 
З. Я. Беньяминова.

Премия вручена в номинациях «Золотое перо», «За 
честь и достоинство», «Деловая репутация», «Триумф». 
Лауреатами в высшей номинации – «За честь и досто-
инство» – стали председатель президиума КА «Клишин и 
партнеры», руководитель кафедры адвокатуры междуна-
родно-правового факультета МГИМО МИД России А. А. 
Клишин и президент АП Ставропольского края, член Со-
вета ФПА РФ О.Б. Руденко. Знак «За честь и достоинство» 
им вручили министр юстиции РФ К.А. Чуйченко и прези-
дент ФПА РФ С.И. Володина.

В завершение церемонии все лауреаты Премии впи-
сали свои имена в Книгу почета российской адвокатуры.

20-летие МГКА «Бюро адвокатов «Де-юре»
21 апреля 2023 года в Москве прошло торжествен-

ное мероприятие, посвященное 20-летию МГКА «Бюро 
адвокатов «Де-юре».

С юбилеем коллег поздравил президент Гильдии рос-
сийских адвокатов, президент Международной ассоциа-
ции русскоязычных адвокатов Г.Б. Мирзоев.

В приветствии он отметил, что Бюро адвокатов «Де-
юре» прочно заняло свое место на рынке, активно и 
достойно продолжает адвокатскую деятельность, а за-
ведующий МГКА «Бюро адвокатов «Де-юре» Никита 
Владимирович Филиппов является вице-президентом 

Гильдии российских 
адвокатов, исполняя 
возложенные на него 
обязанности на высо-
ком профессиональ-
ном уровне.

«Сегодня адвокат в 
большей степени даже 
не профессия, а образ 
жизни, адвокат борет-
ся за справедливость, 

против произвола и беззакония. Своей профессиональ-
ной деятельностью на протяжении 20 лет вы и ваши кол-
леги еще раз доказали это! Терпение и принципиаль-
ность, справедливость и психологическая устойчивость, 
безусловная профессиональная компетентность и вер-
ность идеалам Правды позволяют вам и вашим коллегам 
в полной мере поддерживать принципы законности в 
ходе судопроизводства, предопределять незыблемость 
гражданского общества и демократии. Правосудие не-
возможно без независимой правовой помощи адвокатов. 
Пусть и впредь профессиональная честь адвоката оста-
ется на самом высоком уровне, гарантируя продолжение 
традиций ведомства, представителями которого исконно 
был цвет российской интеллигенции!», – сказал Г.Б. Мир-
зоев и торжественно вручил Н.В. Филиппову медаль 
МСРС «За заслуги» за вклад в защиту прав и законных 
интересов граждан РФ и российских соотечественников, 
проживающих за рубежом. Также Почетными грамотами 
Гильдии российских адвокатов были награждены члены 
Московской городской коллегии адвокатов «Бюро адво-
катов «Де-юре» М.Ю. Пополитова, Э.А. Королев, А.В. Ма-
каров.
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VI Конгресс нотариусов РФ

Торжественная церемония 
закрытия фестиваля «В интересах 
национальной безопасности России»

26 апреля 2023 года в Московском концертном 
зале «Зарядье» прошел VI Конгресс нотариусов Россий-
ской Федерации, приуроченный к 30-летию современно-
го небюджетного нотариата.

В его работе принял участие и выступил с приветствен-
ным словом ректор Российской академии адвокатуры и 
нотариата, президент Международной ассоциации рус-
скоязычных адвокатов, президент Гильдии российских 
адвокатов Г.Б. Мирзоев.

Открыл Конгресс президент Федеральной нотариаль-
ной палаты РФ К.А. Корсик.

В начале работы Конгресса заместитель начальника 
Государственно-правового управления Президента РФ 
С.В. Пчелинцев огласил приветствие Президента РФ 
В.В. Путина участникам VI Конгресса нотариусов РФ. 
«Объединив в своих рядах компетентных, преданных 
делу профессионалов, российский нотариат обеспечи-
вает защиту прав и законных интересов граждан и биз-

25 апреля 2023 года в Общественной палате РФ 
состоялась торжественная церемония закрытия фести-
валя «В интересах национальной безопасности России», 
организованная Комиссией по безопасности и взаимо-
действию с ОНК (Общественная наблюдательная комис-
сия) совместно с Общественным советом при Минобо-
роны России и Национальной Ассоциацией объединений 
офицеров запаса Вооруженных сил (МЕГАПИР). Модера-
тором церемонии выступил пред-
седатель Совета учредителей 
МЕГАПИР, член Общественной па-
латы РФ А.Н. Каньшин.

В церемонии приняли участие 
Уполномоченный по правам чело-
века в РФ Т.Н. Москалькова, пре-
зидент Гильдии российских адво-
катов, президент Международной 
ассоциации русскоязычных ад-
вокатов, член Совета директоров 
МЕГАПИР Г.Б. Мирзоев, народная 

артистка РСФСР, ведущая актриса Государственного 
академического театра имени Вахтангова И.П. Куп-
ченко, председатель Комиссии по культуре и массо-
вым коммуникациям Мосгордумы, народный артист 
России Е.В. Герасимов, известные ученые, пред-
ставители молодежных движений, которые в разные 
годы вносили значимый вклад в общественную дея-
тельность.

В ходе церемонии были подведены итоги совмест-
ной деятельности Общественной палаты РФ и Наци-
ональной ассоциации «МЕГАПИР» по укреплению на-
циональной безопасности России, патриотическому 

воспитанию граждан, поддержке ветеранов, военнослу-
жащих и членов их семей за период с 2006 года по на-
стоящее время.

В своем приветственном слове Г.Б. Мирзоев под-
черкнул особую важность проведения подобных меро-
приятий в современной сложной геополитической об-
становке. Фестиваль был призван продемонстрировать 

российскому обществу огромный 
потенциал патриотических сил 
России. И эта важная задача до-
стойно выполнена.

На церемонии А.Н. Каньшин 
вручил специальную награду 
Уполномоченному по правам че-
ловека в РФ Т.Н. Москальковой в 
номинации «Армия и общество». 
Г.Б. Мирзоев был награжден Ди-
пломом фестиваля «В интересах 
национальной безопасности».
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неса, укрепляет стабильность гражданского оборота, 
выполняет важную функцию превентивного правосудия», 
было отмечено в послании Президента РФ.

Приветствие Председателя Правительства РФ М.В. 
Мишустина огласил директор Департамента по обеспе-
чению деятельности административных органов Пра-
вительства РФ А. С. Беседа. С приветственным словом 
выступил Председатель Государственной Думы ФС РФ 
В.В. Володин.

Также участников Конгресса приветствовали заме-
ститель министра юстиции РФ М.М. Бесхмельницын 
(огласил приветствие министра юстиции РФ К.А. Чуй-
ченко), председатель Комитета Государственной Думы 
по государственному строительству и законодательству 
П.В. Крашенинников, руководитель Рабочего Аппарата 
Уполномоченного по правам человека в РФ В.В. Лозби-
нев (огласил приветствие Уполномоченного по правам 
человека в РФ Т.Н. Москальковой), секретарь Обще-
ственной палаты РФ Л.Ю. Михеева, вице- президент Фе-
деральной палаты адвокатов РФ В.В. Гриб, руководитель 
Федеральной службы государственной регистрации, ка-
дастра и картографии О.А. Скуфинский, Секретарь Пле-
нума Верховного Суда РФ, председатель Совета Судей 
РФ В.В. Момотов, заместитель руководителя ФНС Рос-
сии В.Г. Колесников, председатель правления Ассоциа-
ции юристов России В.С. Груздев (огласил приветствие 
председателя АЮР С.В. Степашина), сопредседатель 

АЮР, ректор Университета имени О. Е. Кутафина (МГЮА) 
В.В. Блажеев, заместитель министра цифрового разви-
тия, связи и массовых коммуникаций РФ Д.А. Огуряев, за-
меститель начальника Управления организации надзор-
ной деятельности Росфинмониторинга О.А. Шоломицкая 
(огласила приветствие от директора Федеральной служ-
бы по финансовому мониторингу Ю.А. Чиханчина).

В своем выступлении Г.Б. Мирзоев от имени Россий-
ской академии адвокатуры и нотариата, Международной 
ассоциации русскоязычных адвокатов, Гильдии россий-
ских адвокатов поздравил участников Конгресса с Днем 
нотариата и с 30-летием утверждения «Основ законода-
тельства Российской Федерации о нотариате», ставших 
нормативной базой для формирования одного из ключе-
вых институтов отечественной правовой системы.

Г.Б. Мирзоев рассказал о Российской академии адво-
катуры и нотариата, Высших курсах повышения квалифи-
кации работников нотариата РФ в РААН. В апреле 2008 
года в состав учредителей академии вошла Московская 
городская нотариальная палата, в связи с чем Российская 
академия адвокатуры была переименована в Российскую 
академию адвокатуры и нотариата (РААН). Сегодня это – 
уникальный вуз в России с профилями подготовки «ад-
вокатура» и «нотариат». Президентом РААН является за-
служенный юрист РФ, Почетный адвокат России, лауреат 
Серебряной медали им. Ф.Н. Плевако, д.ю.н., профессор 
Г.Г. Черемных, вице-президентом – президент Федераль-

ной нотари-
альной палаты 
РФ, президент 
М о с к о в с к о й 
городской но-
тариальной па-
латы, доцент, 
профессор ка-
федры нотари-
ата РААН, дей-
с т в и т е л ь н ы й 
член (академик) 
РААН, д.ю.н. 
К.А. Корсик.

Г.Б. Мирзоев 
вручил прези-
денту ФНП РФ 
К.А. Корсику 
Знак отличия 
Гильдии рос-
сийских адво-
катов «За вклад 
в развитие ад-
вокатуры».
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Очередное заседание Президиума коллегии 
адвокатов «Московский юридический центр»

27 апреля 2023 года в Центральном доме адвоката 
состоялось очередное заседание Президиума коллегии 
адвокатов «Московский юридический центр». Открыл 
и вел заседание председатель Президиума, президент 
Гильдии российских адвокатов Г.Б. Мирзоев.

На заседании обсуждались кадровые и текущие вопро-
сы работы Президиума в 2023 году, актуальные вопросы 
адвокатуры и адвокатской деятельности.

С информацией о прошедших XXI ежегодной конфе-
ренции адвокатов Адвокатской палаты г. Москвы, XXII 
ежегодной конференции адвокатов Адвокатской пала-
ты Московской области, XI съезде Федеральной пала-
ты адвокатов РФ выступил председатель Президиума 
Г.Б. Мирзоев. Он проинформировал членов Президиу-
ма, что работа конференций прошла успешно. Еще раз 
подчеркнул необходимость конструктивной консоли-
дации в адвокатском сообществе, укрепления корпо-
ративного единства, повышения авторитета, престижа 
профессии адвоката. Также Г.Б. Мирзоев рассказал, 
что РААН подготовлен и передан в ФПА РФ проект из-
менений в статью 15 Федерального закона «Об адво-
катской деятельности и адвокатуре в Российской Фе-
дерации» касательно использования удостоверения 
адвоката при осуществлении им профессиональной 
деятельности.

На XI съезде Федеральной палаты адвокатов РФ Г.Б. 

Мирзоев единогласно был избран членом Совета Феде-
ральной палаты адвокатов РФ.

На XXI ежегодной конференции адвокатов Адвокатской 
палаты г. Москвы первый заместитель председателя Пре-
зидиума КА «Московский юридический центр», первый 
вице-президент ГРА А.Л. Нижинский был избран в Совет 
Адвокатской палаты г. Москвы, набрав при голосовании 
наибольшее количество голосов.

Далее Г.Б. Мирзоев дал оценку сегодняшней сложной 
геополитической ситуации, подчеркнув слаженность ра-
боты адвокатов КА «Московский юридический центр», для 
которых приоритетными направлениями деятельности 
остаются защита прав и законных интересов доверителей.

По вопросам повестки заседания выступили: первый 
заместитель председателя Президиума А.Л. Нижинский, 
заместители председателя Президиума Ю.А. Платонов, 
А.М. Смирнов, член Президиума Е.В. Пешкова.

На заседании Президиума были обсужден и принят за 
основу проект Положения о филиалах и структурных под-
разделениях коллегии (докладчик заместитель предсе-
дателя Президиума Ю.А. Платонов).

С отчетом о работе структурных подразделений по 
обеспечению соблюдения требований дисциплины и ад-
вокатской этики выступили руководители подразделений 
«Вербицкая и партнеры» – Ю.В. Вербицкая, Тамбовский 
филиал «Тамбов-адвокат» – Н.Н. Антонова.



ФАКТЫ • СООБЩЕНИЯ • СОБЫТИЯФАКТЫ • СООБЩЕНИЯ • СОБЫТИЯ

13

С 11 по 13 мая 2023 года в 
Санкт-Петербурге под девизом 
«Суверенитет в праве» прошел XI 
Петербургский международный 
юридический форум. Организаторы 
Форума – Министерство юстиции 
РФ и Фонд Росконгресс.

В работе Форума приняли участие 
президент Международной ассо-
циации русскоязычных адвокатов, 
председатель Международного со-
вета российских соотечественников, президент Гильдии 
российских адвокатов, член Совета ФПА РФ Г. Б. Мир-
зоев, исполнительный вице-президент — руководитель 
аппарата МАРА, заместитель президента ГРА А.Е. Зимин, 
исполнительный вице-президент ГРА, руководитель объ-
единенной пресс-службы ГРА, МАРА, МСРС, Российской 
академии адвокатуры и нотариата В.Н. Еремченко.

В этом году в Форуме участвовали 20 министров юсти-
ции, а также руководители высших органов власти из 34 
государств. Форум собрал более 4 тысяч участников из 
России и зарубежных стран. По словам министра юсти-
ции РФ К.А. Чуйченко, «в текущей нестабильной ситуации 
только право сможет стабилизировать мир».

Г.Б. Мирзоев выступил в следующих сессиях: «Акту-
альные проблемы защиты прав соотечественников за 
рубежом», «Дети Донбасса: право на защиту», «Право-
вое обеспечение национальной безопасности в свете со-
временных угроз», «Рынок юридических услуг и судебное 
представительство», «Юридическое образование: про-
блемы и перспективы», «Современные проблемы защиты 
профессиональных прав адвокатов».

На сессиях также выступали: председатель Следствен-
ного комитета РФ А.И. Бастрыкин, министр юстиции РФ 
К.А. Чуйченко, Уполномоченный по правам человека в 
РФ Т.Н. Москалькова, Уполномоченный при Президенте 
РФ по правам ребенка М.А. Львова-Белова, замести-

тель Председателя Госдумы ФС РФ И.А. Яровая, министр 
просвещения РФ С.С. Кравцов, директор департамента 
информации и печати МИД РФ М.В. Захарова, предсе-
датель Ассоциации юристов России, председатель по-
печительского совета ППК «Фонд развития территорий» 

С.В. Степашин, президент Федеральной  
палаты адвокатов РФ С. И. Володина, 
председатель Комиссии ФПА РФ по за-
щите прав адвокатов, первый вице-пре-
зидент АП г. Москвы Г.М. Резник, Полно-
мочный представитель Правительства 
РФ в Конституционном Суде РФ и Вер-
ховном Суде РФ М.Ю. Барщевский, ми-
нистр науки и высшего образования РФ 
В.Н. Фальков, первый заместитель ми-
нистра юстиции РФ Е.Л. Забарчук, пред-
седатель Комитета Госдумы РФ по науке 

и высшему образованию С. В. Кабышев, ректор МГЮА 
В.В. Блажеев и др.

12 мая 2023 г. на площадке XI Петербургского между-
народного юридического форума прошло Пленарное за-
седание «Суверенитет в праве», главной темой которого 
стали новые подходы к обеспечению независимости го-
сударства во всех сферах общественной жизни. На Пле-
нарном заседании традиционно выступил заместитель 
председателя Совета Безопасности РФ Д.А. Медведев, 
который подчеркнул, что приверженность государств 
принципам суверенного равенства позволяет в полной 
мере сохранять их национальную идентичность и нахо-
дить взаимовыгодные компромиссы. Задача России – 
вернуть миропорядок к принципам равенства, недопу-
щения господства одних стран над другими.

В этот же день председатель Конституционного Суда 
РФ В.Д. Зорькин выступил с лекцией на тему «Путь права 
в России. Реформатор, элита, народ».

В своем выступлении Г.Б. Мирзоев рассказал об акту-
альных задачах и деятельности Международного совета 
российских соотечественников, Международной ассоци-
ации русскоязычных адвокатов, Гильдии российских ад-
вокатов.Подчеркнул, что необходимо и далее совершен-
ствовать законодательство о гражданстве РФ. «Закон 
должен работать во благо нашей страны. Люди тянутся 
в Россию, ведь именно здесь – традиционные человече-
ские ценности», – сказал в заключение Г. Б. Мирзоев.

Рубрика «Факты. Сообщения. События» подготовлена пресс-секретарем 
Гильдии российских адвокатов, нашим специальным корреспондентом В.Н. Еремченко

XI Петербургский международный 
юридический форум
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РААН – 
уникальная 
высшая школа

Российская академия адвокатуры и нотариата – 
уникальная в своем роде высшая школа. Это един-
ственное в стране учебное заведение, где готовят 
специалистов в области правозащитной деятельно-
сти от среднего звена до высшей квалификации. Ру-
ководит неординарным вузом доктор юридических 
наук, профессор, почетный работник образования, 
заслуженный юрист РФ Гасан Борисович Мирзоев.

Гасан Борисович, на адвокатуру и нотари-
ат возлагается важнейшая государственная 
функция – участие в правосудии, защита прав 
и свобод граждан и юридических лиц. Почему 
ваша академия – негосударственная?

Г.Б.  Мирзоев:Г.Б.  Мирзоев:  Ее начали создавать как госу-
дарственную и бюджетную, идею поддержал тог-
дашний глава Правительства Виктор Степанович 
Черномырдин. Но возникла юридическая коллизия: 
учредителями вуза выступают институты граждан-
ского общества – Федеральная палата адвокатов 
РФ, Гильдия российских адвокатов, Центральный 
дом адвоката, позднее вошла Московская городская 
нотариальная палата. Мы получили статус ведом-
ственного профильного вуза, подобно специализи-
рованным учебным заведениям при Следственном 
комитете, Генпрокуратуре и МВД.

Тогда, на рубеже веков, юридические вузы 
появлялись как грибы после дождя. Разве в 
стране остро не хватало юристов?

Г.Б.  Мирзоев:Г.Б.  Мирзоев:  Скорее это была дань моде, все 
начали готовить юристов и менеджеров. Открыва-
лись факультеты в непрофильных вузах, создава-
лись частные учебные заведения. Многие из них 
давно ушли в небытие. А подготовкой правоведов, 
осуществляющих правозащитную деятельность в 
широком смысле этого слова, целенаправленно ни-
кто не занимался, если не считать целевые потоки 
на юрфаках некоторых университетов и в отдель-
ных юридических вузах. На этом фоне было при-
нято обоснованное решение создать Российскую 
академию адвокатуры, затем к ней присоединился и 
нотариат. Сегодня РААН – единственный профиль-
ный вуз в России с профилями подготовки «адвока-
тура» и «нотариат».

Кого конкретно готовит ваша академия?
Г.Б.  Мирзоев:Г.Б.  Мирзоев:  Академия готовит юристов выс-

шей квалификации. Наши выпускники работают в 
адвокатуре и нотариате, правоохранительных ор-
ганах и судах, в органах государственной власти и 
местного самоуправления, в банковской, страхо-
вой, инвестиционной сферах, на предприятиях, в 
учреждениях, организациях. Выпускники акаде-
мии получают государственный диплом о высшем 
профессиональном образовании по специальности 
«юриспруденция» с присвоением квалификации 
«юрист». В академии имеется колледж, он реализу-
ет специальность среднего профессионального об-

Представляем читателям журнала «Адво-

катские вести России» интервью президента 

Гильдии российских адвокатов, ректора Рос-

сийской академии адвокатуры и нотариата 

Г.Б. МИРЗОЕВА «Российской газете».

Ректор Российской академии 
адвокатуры и нотариата Г.Б. Мирзоев – 
о том, по-прежнему ли высок интерес 

к профессии адвоката
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разования «Право и организация социального обе-
спечения» с присвоением квалификации юриста. В 
2019 году был создан также институт медиации с це-
лью развития альтернативных методов разрешения 
споров на территории РФ, партнерских деловых от-
ношений, формирования этики делового оборота и 
гармонизации социальных отношений.

Наши выпускники работают в адвокатуре и нота-
риате, судах, в органах государственной власти.

Сколько специалистов вы подготовили за 
четверть века?

Г.Б.  Мирзоев:  Г.Б.  Мирзоев:  В начале 1998 года была набрана 
первая группа, в марте приступили к занятиям. Их 
было совсем немного – чуть более полусотни, но, 
как говорится, мал золотник, да дорог. Первый вы-
пуск составил 58 человек. А всего с 1998 по 2023 год 
высшее образование в РААН получили 2100 чело-
век, дополнительное образование – 19532, закончи-
ли аспирантуру – 114, колледж – 281 человек. При 
академии функционируют Высшие курсы повы-
шения квалификации адвокатов и нотариусов РФ, 
а также Институт судебного представительства, в 
составе которого действует Центр подготовки пре-
тендентов на приобретение статуса адвоката.

Обучение в академии платное?
Г.Б.  Мирзоев:  Г.Б.  Мирзоев:  Обучение платное. Но нам выде-

ляются также места, финансируемые за счет феде-
рального бюджета.

Глава государства сказал о переходе к ба-
зовой системе образования. Вы готовитесь к 
таким переменам?

Г.Б.  Мирзоев:  Г.Б.  Мирзоев:  Считаю 
своевременной и правиль-
ной постановку задачи о 
возвращении проверенной 
временем системы обуче-
ния на основе специали-
тета, с частичным сохра-
нением оправдавших себя 
наработок последних лет. 
Коллектив РААН также 
с одобрением воспринял 
возвращение к традицион-
ной системе образования, 
мы начали эту работу.

Интерес к профессии 
адвоката и нотариуса 
по-прежнему высок?

Г.Б.  Мирзоев:  Г.Б.  Мирзоев:  В насто-
ящее время потребность в 
кадрах высшей квалифи-

кации не только не уменьшилась, а становится более 
острой. Сейчас, когда в сложившихся новых усло-
виях происходят большие изменения в экономике, 
образовании, социальной сфере и в обществе, роль 
подготовленных специалистов юриспруденции осо-
бенно высока. Под эгидой Министерства юстиции 
РФ готовится обновление законодательства в сфе-
ре деятельности адвокатуры и нотариата. РААН и 
Гильдия российских адвокатов поддерживают ини-
циативные новшества, особенно в части введения 
государственных юридических бюро по оказанию 
бесплатной юридической помощи по всей стране.

Без проведения научных исследований, их апро-
бации и аттестации получение обоснованных ре-
комендаций по реформированию правозащитной 
деятельности представляется невозможным. Нашей 
академии вполне по силам проведение таких науч-
но-исследовательских работ. В РААН существуют 
две научные школы: теория и история права и го-
сударства. Ведутся фундаментальные исследова-
ния по широкому кругу актуальных проблем, в том 
числе теории правовой деятельности нотариата и 
организации межнотариальных систем, а также по 
темам судебная власть, прокурорский надзор, орга-
низация правоохранительной деятельности, граж-
данское общество и адвокатура.

Борис ЯМШАНОВ,
Российская газета – 

Федеральный выпуск: №53(8998)
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Будем жить по-новому

Изменения в ФЗ «Об адвокатской деятельности и адвокатуре в РФ»

В 2022 году в журнале «Адвокатские вести Рос-
сии» № 1-2 основной темой номера было обсуждение 
изменений в Федеральный закон «Об адвокатской 
деятельности и адвокатуре в Российской Федера-
ции». Проект поправок в закон был представлен Ми-
нистерством юстиции РФ на общественное обсуж-
дение как раз незадолго до выхода номера – 2 декабря 
2021 года. Тогда Федеральная палата адвокатов РФ 
разместила на своем сайте собственную позицию по 
предложенному законопроекту. В частности, ФПА 
РФ не согласилась с тем, что органам юстиции 
предоставляется право обжаловать решение сове-
та палаты адвокатов по дисциплинарным разбира-
тельствам, которые возбудили по представлению 
тех же органов (пункт 4 статьи 17.1). По мнению 
ФПА РФ, подобное решение не соответствует «за-
конодательно установленным фундаментальным 
основам взаимоотношений адвокатуры и государ-
ства, которые в свою очередь обеспечивают под-
держание необходимого баланса конституционно 
значимых интересов и ценностей». Независимость 
адвокатуры закреплена в Конституции РФ и реа-
лизуется посредством самостоятельного регули-
рования адвокатским сообществом правил поведе-
ния членов корпорации, а государственные органы 
вправе лишь устанавливать основные принципы 
адвокатской деятельности на основе федерального 
законодательства. Также ФПА РФ заявило, что 
предлагаемая норма нарушает конституционный 
принцип равенства всех перед законом и противо-
речит принципам существования адвокатуры – та-
ким, как независимость, корпоративность и само-
управление. Многие адвокаты тоже неоднозначно 
оценили предлагаемые поправки – особенно нега-
тивно они отнеслись к наделению органа юстиции 
правом вносить представления о возбуждении дис-
циплинарного производства в отношении адвоката.

В том номере мы попросили адвокатов серьезно 
ознакомиться с вышеупомянутыми изменениями, 
тщательно изучить законопроект и высказать свое 
мнение на страницах журнала (читатели могут оз-
накомиться с мнениями адвокатов на сайте gra.ru в 
рубрике – журнал «Адвокатские вести России»).

В этом году, в конце февраля, Правительство РФ 

одобрило и внесло в Государственную Думу РФ про-
ект поправок в закон об адвокатуре. Теперь подверг-
шаяся критике норма, предоставляющая Минюсту 
право на судебное оспаривание решения совета па-
латы, исключена из проекта. Вице-президент ФПА 
РФ О.В. Баулин заявил, что нынешняя редакция 
законопроекта согласована с Советом ФПА РФ и 
является результатом длительной совместной 
работы министерства и Федеральной палаты ад-
вокатов. 

Президент ФПА РФ С.И. Володина отметила, 
что «законопроект прорабатывался тщательно, 
и это заняло достаточно много времени, но в ре-
зультате получился документ, в котором учтены 
интересы государства, адвокатской корпорации и 
граждан, в интересах которых и действуют адво-
каты». 

Одна из самых значимых новаций законопроек-
та – создание Единого государственного реестра 
адвокатов, где любой заинтересованный человек 
может получить достоверную информацию о ста-
тусе адвоката, его удостоверении, членстве в ре-
гиональной палате. Осуществлять адвокатскую 
деятельность можно будет только после того, как 
сведения об адвокате окажутся в Едином государ-
ственном реестре. Также в реестр будут включены 
сведения о претендентах, которые не сдали ква-
лификационный экзамен. По мнению руководства 
ФПА РФ, Единый реестр может положительно 
повлиять на информированность доверителей, 
сделает более прозрачной сферу оказания правовой 
помощи. 

Полномочия по ведению, определению порядка ве-
дения и состава сведений Единого реестра будут за-
креплены за Минюстом России. 

Кроме того, законопроект предлагает закрепить 
статус Комплексной информационной системы ад-
вокатуры России (КИС АР), что позволит интегри-
ровать адвокатуру в систему цифровой трансфор-
мации общества.

Изменяются требования к претендентам на по-
лучение статуса адвоката – адвокатом может 
стать лишь лицо, окончившее магистратуру по 
специальности «Юриспруденция» и получившее ди-



ИССЛЕДОВАНИЯ • КОММЕНТАРИИ • ПОЗИЦИИИССЛЕДОВАНИЯ • КОММЕНТАРИИ • ПОЗИЦИИ

17

П роект Федерального закона «О внесении изме-
нений в Федеральный закон «Об адвокатской 
деятельности и адвокатуре в Российской Феде-

рации» оценивался мною ранее на этапе общественного 
обсуждения. Мои замечания к нему были опубликованы 
в статье под названием «Вмешательство во внутреннюю 
кухню адвокатуры». Ознакомившись с актуальным тек-
стом проекта, прошедшего этапы чтений, отметила не-
сколько положительных моментов. Из текста исчезли, 
на мой взгляд, самые вопиющие и не отвечающие требо-
ваниям разумности поправки. В частности, исключена 
норма (п. 4 ст. 17 ФЗ-63), предусматривавшая наделение 
органа юстиции правом судебного обжалования реше-
ния совета адвокатской палаты по дисциплинарному 
производству, возбужденному на основании представле-
ния органа юстиции. Если бы данная норма сохранилась, 
нарушился бы концептуальный подход в рассмотрении 
вопроса независимости адвокатуры и принципа само-
управления. Постоянный контроль и требование неу-
коснительного исполнения предписаний нарушают саму 
парадигму существования адвокатуры. Возможность су-
дебного обжалования должна сохраняться исключитель-
но для адвоката, права которого нарушаются принятым 
решением.

Как и ранее, считаю, что изменения носят двойствен-
ный характер: одни, по моему мнению, позитивно скажут-
ся на дальнейшем развитии, другие способны причинить 
неоправданно большой урон как адвокатуре в целом, так 
и правам отдельно взятого адвоката и даже гражданина, 
если рассматривать права как категории, коррелирующие 
между собой.

Попробуем проанализировать некоторые наиболее ин-
тересные, на мой взгляд, положения проекта.

1.  ЕГРА1.  ЕГРА
Поправками предусматривается создание Единого го-

сударственного реестра адвокатов, который, по замыслу 
законодателя, станет единственным федеральным госу-
дарственным информационным ресурсом, содержащим 
достоверные сведения об адвокатах. Полагаю, что аккуму-
лирование в одном месте данных, отвечающих принципам 
достоверности и актуальности, является разумным и обо-
снованным. Это в конце концов просто удобно, когда есть 
одна база/реестр, в которой информация представлена в 
единообразном виде, когда есть ответственные за ведение 
этого реестра, когда есть определенный порядок и регла-
мент работы с ним. Совершенно очевидно, что сейчас, по-
мимо разрозненности информации, реестры не проходят 
проверку качественности. Ориентироваться на данные, 
указанные в реестре, не представляется возможным. А 
производить сверку информации в каждом конкретном 
случае достаточно трудозатратно. Одновременно с этим 
неясной представляется судьба региональных реестров.

Как и ранее, считаю, что поводом для создания офи-
циального реестра адвокатов является необходимость 
формирования условий для реализации «запрета на про-

плом бакалавра до этого по данной специальности. 
Плюс к этому при получении статуса потребуются 
медицинские документы о том, что претендент не 
состоит на учете в наркологическом и психонев-
рологическом диспансерах. Уточняются требова-
ния к адвокатскому запросу – адвокатский запрос 
теперь не может быть отдельной услугой, само-

стоятельным предметом соглашения об оказании 
юридической помощи. Также в проекте речь идет 
об удостоверениях, по которым адвокат получает 
право прохода в здания большинства судов и проку-
ратур, и ордерах адвоката.

Теперь, после исправления законопроекта, мы по-
просили адвокатов еще раз оценить его.

Н.П. АЙРАПЕТЯН, 
член Адвокатской палаты 
Ставропольского края,
председатель Ставропольского 
регионального отделения ФСАР

«Отрегулирование» извне
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фессию», когда лиц, статус которых прекращен по небла-
говидным причинам, не допускают к представительству и 
защите. Плюс ко всему, необходимо также отметить, что 
сводный реестр уже фактически существует, но, вероятно, 
исходя из некоторых, в том числе обозначенных выше за-
дач, требуется его законодательное закрепление.

2.  Доска позора2.  Доска позора
В такой реестр также будут включаться сведения о пре-

тендентах, не сдавших квалификационный экзамен, что, 
как полагают авторы проекта, позволит исключить слу-
чаи сдачи экзамена с нарушением срока. Исходя из этой 
логики, можно всех «дебоширов» в реестре отмечать, по-
добно как Семен Семеныча Горбункова из культового со-
ветского фильма «Бриллиантовая рука». Или как слесаря 
Афанасия Борщова из фильма «Афоня». Видится, что по-
добная «доска почета» совершенно ни к чему. Статус ад-
воката – это, конечно, важная вещь, но и клеймить тех, кто 
не смог справиться с экзаменом, как-то недостойно, какие 
бы цели данное действие ни преследовало.

3.  КИС АР3.  КИС АР
В законе об адвокатуре планируется закрепить статус 

КИС АР как автоматизированной информационной систе-
мы, предназначенной для комплексной автоматизации де-
ятельности Федеральной палаты адвокатов, региональных 
адвокатских палат, адвокатских образований и адвокатов.

Необходимость внедрения автоматизированных ин-
формационных систем уже кажется вполне естественным 
и необходимым явлением. В условиях тотальной циф-
ровизации быть сторонником древних видов интеграци-
онных взаимодействий по меньшей мере недальновидно 
и непрактично. Хотя, следует признать и иметь в виду, 
что многие региональные палаты уже имели опыт рабо-
ты с автоматизированной системой, и КИС АР для них 
как один из возможных видов, может быть, более усовер-
шенствованный вид этого взаимодействия. Нормативное 
закрепление КИС АР, несомненно, позволит расширить 
возможности адвоката в «электронной среде». К сожале-
нию, только закрепление на уровне федерального законо-
дательства позволяет в полной мере пользоваться всеми 
«благами». Однако, по моему мнению, внутреннего кор-
поративного регулирования было бы вполне достаточно 
для реализации всех обозначенных целей. Что касается 
существующих рисков потери информации в процессе 
этого взаимодействия, то, безусловно, что бы ни говори-
ли, они существуют. Но необходимо учитывать, что они 
существуют и при использовании любых иных систем. Та-
ким образом, несмотря на все предвосхищаемые «плюш-
ки», полагаю, что законодательное закрепление стату-
са – вопрос хоть, возможно, и важный, но второй. Сейчас 
необходимо сосредоточиться и направить все свои усилия 
на то, чтобы сделать из КИС АР действительно надежную 

и безопасную систему, минимизировать все возможные 
«атаки» с тем, чтобы обеспечить должное соблюдение 
всех правил профессии, в частности, обеспечить сохран-
ность адвокатской тайны.

4.  Запрос4.  Запрос
Законопроектом планируется уточнить требования к 

адвокатскому запросу. Для недопущения случаев заклю-
чения соглашений между адвокатом и доверителем, пред-
метом которых было бы только направление адвокатского 
запроса, будет введено соответствующее изменение в п. 1 
ст. 6.1 закона, согласно которому направление адвокат-
ского запроса не может являться самостоятельным пред-
метом соглашения об оказании юридической помощи. 
Также проектом планируется ст. 6.1 дополнить п. 4.1, 
предоставляющим право в течение 10 календарных дней 
со дня получения адвокатского запроса возвратить его ад-
вокату без ответа, если в компетенцию соответствующей 
организации или должностного лица не входит решение 
вопросов, поставленных в адвокатском запросе.

Как и прежде, считаю, что столь неоднозначная форму-
лировка позволит весьма вольготно ее интерпретировать 
и отказывать в представлении запрашиваемых сведений 
или документов по совершенно надуманным основаниям. 
Уже предвкушаю, как органы, получившие запрос, будут 
сначала включать фильтр на предмет «не содержится ли 
в запросе правовой подоплеки», а уже потом отказывать 
«по существу». Полагаю, все эти изменения породят но-
вые злоупотребления в виде отписок всякого рода. Что ка-
сается невозможности направить запрос не в рамках осу-
ществления помощи по конкретному делу, то определенно 
в этом есть определенная целесообразность, ведь адвокат-
ский запрос – это инструмент в работе адвоката по оказа-
нию правовой помощи, он не может являться самоцелью, а 
является лишь звеном в общей «цепи». Но эта «невозмож-
ность» была и ранее известна адвокатскому сообществу.

Кроме того, в рамках предыдущего анализа прежней 
версии законопроекта мною указывалось, что могут воз-
никнуть проблемы с установлением «условной подве-
домственности», так как адресат, если к его ведению не 
относятся запрашиваемые сведения, должен был указать 
в ответе адвокату, куда ему следует обратиться. В акту-
альной редакции эта обязанность получившего запрос 
уже отсутствует, что не очень удобно для адвоката, но по 
крайней мере адекватно.

5.  Удостоверения5.  Удостоверения
В законопроекте предлагается установить в ст. 15 зако-

на, что адвокаты на основании удостоверения будут иметь 
право доступа (прохода) в здания ряда судов и прокура-
тур в связи с осуществлением ими профессиональной де-
ятельности, и этот перечень будет несколько расширен по 
сравнению с действующим законом.
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Считаю, что в той формулировке, которая предложена 
в законопроекте, проблема недоступа по удостоверению 
адвокатов решена не будет. Перечень мест посещения по 
удостоверению не является исчерпывающим, но может 
таким восприняться заинтересованными лицами. Хотя 
законодательное закрепление увеличенного перечня по 
сравнению с существующим уже должно быть оценено 
позитивно и восприниматься как очередной шаг на пути 
к отстаиванию прав адвокатов.

6.  Представления6.  Представления
Поправками предлагается наделить Минюст РФ на-

ряду с его территориальными органами правом вносить 
соответствующие представления в адвокатские палаты 
субъектов РФ. При этом закрепляется обязанность для 
совета адвокатской палаты рассматривать все представ-
ления, внесенные Минюстом и его территориальными 
органами, и возбуждать по ним дисциплинарные произ-
водства.

Данная норма видится как посягающая на незави-
симость адвокатуры. Разумеется, не во всяком случае 
обращения должны рассматриваться в рамках дисци-
плинарного производства. Этим законоположением ни-
велируется по существу необходимость рассмотрения 
только обоснованных, мотивированных, основанных на 
законе, представлений.

7.  Лишение статуса7.  Лишение статуса
Исключение же словосочетания «перед доверителем» 

из действующей нормы (пп. 1 п. 2 ст. 17 закона), содер-
жащей возможность прекращения статуса за неиспол-
нение или ненадлежащее исполнение адвокатом своих 
профессиональных обязанностей перед доверителем, 
приведет, на мой взгляд, к еще более расширенным пол-
номочиям Минюста. Грани же связи проступка именно 
с профессиональной деятельностью окажутся напрочь 
стертыми. Но я бы не стала излишне драматизировать 
в связи с этим. Очевидно, что лишить статуса за незна-
чительный проступок все равно не смогут. Нарушение 
должно иметь основополагающий характер, посягать на 
традиционный уклад адвокатуры, по существу порочить 
«доброе имя» как отдельного адвоката, так и всего со-
общества. Это все, конечно же, звучит очень обтекаемо, с 
другой стороны, объективно следует признать, что адво-
кат взаимодействует не только с доверителем, поэтому, 
как видится, все правила профессии должны распро-
страняться и на иные «взаимоотношения». 

8.  Справки8.  Справки
В законопроекте (п.4 ст.1) предлагается установить 

правило об истребовании от претендентов на статус ад-
воката документов о его состоянии или не состоянии на 
учете в наркологическом и психоневрологическом дис-
пансерах по поводу лечения от алкоголизма, наркомании, 

токсикомании, хронических и затяжных психических 
расстройств (п. 2 ст. 10 закона).

Ранее уже указывала, что, учитывая то, что такие 
справки требуются во многих, не только государственных 
структурах, считаю, данная норма не создаст каких-то 
особенных проблем и препятствий. По существу, наличие 
диагностированного психического, к примеру, диагно-
за не означает, что лицо является недееспособным либо 
ограниченно дееспособным. То есть даже если справки 
засвидетельствуют наличие того или иного заболевания 
или зафиксируют факт нахождения на учете с тем или 
иным диагнозом, это ничего не изменит.

9.  Ордера9.  Ордера
В законопроекте также предложено указать, что ордер 

на исполнение поручения, выдаваемый в настоящее вре-
мя соответствующим адвокатским образованием, может 
также выдаваться и адвокатской палатой, членом которой 
является адвокат (п.2 ст. 6 закона).

Считаю, что подобные изменения не очень удобны с 
точки зрения организации для самой адвокатской пала-
ты. Одно дело, когда адвокатское образование, имеющее 
в составе большое количество адвокатов, получает не-
обходимое количество ордеров и потом их распределяет. 
Другое – когда каждый адвокат самостоятельно идет за 
ордерами в палату. Справедливости ради, надо отметить, 
что из буквального прочтения законопроекта оба вариан-
та возможны, что уже хорошо.

В действующей редакции исчезли нормы, обязыва-
ющие ФПА передавать Минюсту сведения об ордерах, 
выданных для работы по назначению. Ранее я оценива-
ла данную норму нейтрально и связывала установление 
обязанности передачи с необходимостью унификации и 
стандартизации отчетности по делам, оплата по которым 
финансируется государством.

10.  Научное сообщество10.  Научное сообщество
Состав квалификационной комиссии адвокатской па-

латы субъекта РФ, согласно законопроекту (п. 19 ст. 1), 
предлагается дополнить представителем от научного со-
общества (п. 2 ст. 33 закона). Все еще неясным представ-
ляется то, какое именно научное сообщество предлагает-
ся привлечь, каким образом будут выдвинуты делегаты, 
какие к ним предъявляются требования. Полагаю, как и 
при оценке предыдущей редакции законопроекта, необ-
ходимо в расширительной форме, во-первых, обосновать 
необходимость и практическую значимость привлечения 
представителя и, во-вторых, описать требования к ним и 
правила рекомендации конкретного члена.

Анализ законопроекта в новой редакции оставляет, как 
было ранее отмечено, двойственное ощущение. С одной 
стороны, несомненно, несмотря на независимость адво-
катуры, ее самоуправляемость, с учетом трансформиру-
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В  данной публикации я остановлюсь на некоторых 
актуальных вопросах к проекту Федерального 
закона «О внесении  изменений в Федераль-

ный закон «Об адвокатской деятельности и адвокатуре 
в Российской Федерации» от 22.02.2023 г., а также изло-
жу предложение по внесению изменений в действующий 
Федеральный закон «Об адвокатской деятельности и 
адвокатуре в Российской Федерации». Один из главных 
неписаных принципов всех адвокатов – не навреди. Этот 
принцип и будет отправной точкой для изложения моего 
мнения о законопроекте. Другая отправная точка – глубо-
кое уважение к коллегам, к законодателям и ко всем граж-
данам, видящем свое будущее в демократичном обществе, 
неотъемлемой частью которого является независимая, 
свободная адвокатура, наделенная реальными инструмен-
тами для защиты конституционных прав граждан.

К федеральным законам необходимо относиться край-
не уважительно и бережно. Многие действующие нормы 
права, правовые положения и правовые принципы про-
верены самой жизнью и временем, например, презумпция 
невиновности, реституция (восстановление нарушенного 
права, возвращение в первоначальное положение), вин-
дикация и многие другие, уходящие своими корнями еще 
в правовую систему Древнего Рима, включающую в себя 
правовые разработки, более тысячи лет юриспруденции – 
от Двенадцати таблиц (около 449 г. до н. э.) до Корпуса 
права (529 г. н.э.), заказанные императором Восточной 
Римской империи Юстинианом I.

Думается, что в любой области жизнедеятельности че-

ловека каждые изменения действующего порядка должны 
быть очень взвешенными и обоснованными объективной 
необходимостью. Полагаю, что некоторые изменения, ко-
торые, может, и продиктованы самыми благими целями, 
правильнее было бы запускать сначала в тестовых режи-
мах, в отдельных регионах, чтобы на практике их апроби-
ровать, и в случае неудачного тестирования и возникшей 
необходимости новых корректировок потом снова не из-
менять сам закон.

В этой связи вспомнилось, например, как постепенно 
в России возобновилась такая форма судопроизводства 
по уголовным делам, как суд присяжных. В 1993 году 
суд присяжных появился в пяти субъектах Российской 
Федерации – Ивановской, Московской, Рязанской, Са-
ратовской областях и Ставропольском крае. В 2010 году 
присяжные заработали во всех регионах. Первоначаль-
но коллегии собирались только в областных судах и со-
стояли из 12 человек. Но в июне 2018 года вступили в 
силу поправки, которые сократили число присяжных в 

ющейся действительности, необходимо в определенном 
смысле адаптироваться под существующую реальность. 
Нежелание совершенствоваться и нормативно нивелиро-
вать пробелы видится несколько нигилистичным. Каждое 
нововведение должно быть проанализировано самостоя-
тельно и ему должна быть дана оценка. При этом не исклю-
чен, а даже необходим комплексный подход к проблеме, 
то есть изменения должны рассматриваться в контексте 
иных изменений и уже существующих норм. Полагаю, го-
ворить о том, что все изменения направлены на подавле-

ние независимости адвокатуры, неуместно, несправедливо 
и неправильно. Одновременно с этим надо признать, что 
законопроект содержит опасные нормы и именно к ним 
необходимо отнестись с максимальной степенью внима-
тельности и всеми силами не допустить то, что рушит саму 
парадигму адвокатской свободной профессии. Конечно 
же, есть поправки, которые вовсе не нуждаются именно в 
законодательном регулировании. И конечно же, было бы 
лучше, если бы сама корпорация решала, что ей нужно «от-
регулировать», когда, как и для чего ей это нужно сделать.

Е.П. ЛЕБЕДЕВА-РОМАНОВА,
член Адвокатской палаты города Москвы

Любое изменение 
должно быть взвешенным 
и обоснованным
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областных судах до восьми человек, а также распростра-
нили этот институт на районные суды. Последних наде-
лили правом рассматривать дела с участием всего шести 
заседателей. Таким образом, у законодателя имеется об-
ширный опыт постепенного и апробированного метода 
нововведений.

Также, наверное, не всегда при необходимости внесе-
ния изменений в регуляцию той или иной деятельности 
следует идти путем изменения самого закона. Некото-
рые изменения можно проводить на основании издания 
и изменения подзаконных актов, временных положений, 
инструкций или приказов. На практике обычно подза-
конные акты очень хорошо работают. Так, например, в 
своей деятельности мы руководствуемся приказом Ми-
нистерства юстиции РФ от 14 декабря 2016 г. № 288 «Об 
утверждении требований к форме, порядку оформления 
и направления адвокатского запроса», который, в свою 
очередь, неоднократно изменялся и дополнялся с учетом 
требований времени и меняющейся обстановки.

На некоторых предлагаемых авторами законопроекта 
изменениях остановимся поподробнее. Указание на то, 
что направление адвокатского запроса не может являть-
ся самостоятельным предметом соглашения, полагаю из-
лишним. На сегодняшний день адвокатский запрос – это 
лишь способ сбора доказательств, инструмент, существу-
ющий для выполнения какого-либо поручения. Иными 
словами, данное положение уже действует на практике, и 
если есть необходимость в дополнительных разъяснениях 
и уточнениях применимо к форме и содержанию адвокат-
ского запроса, на мой взгляд, это можно сделать посред-
ством внесения изменений в подзаконные акты.

Относительно дополнительных требований к кан-
дидатам на получение статуса адвоката, указанных в 
законопроекте, о том, что теперь они должны представ-
лять справки о «факте уголовного преследования либо 
о прекращении уголовного преследования и о наличии 
затяжных психических расстройств» (п. 2, ст. 10 Законо-
проекта), хочу отметить следующее. На мой взгляд, эти 
положения выходят за рамки требований ч. 2, ст. 9, ФЗ 
«Об адвокатской деятельности и адвокатуре в Россий-
ской Федерации». Основания для отказа в приеме доку-
ментов на получение статуса адвоката – это имеющаяся 
непогашенная и неснятая судимость (ч. 2, ст. 9, ФЗ). Так-
же не вправе претендовать на статус адвоката лица, при-
знанные недееспособными или ограниченно дееспособ-
ными в установленном законодательством Российской 
Федерации порядке (ч. 2, ст. 9, ФЗ).

Сам факт уголовного преследования и факт прекраще-
ния уголовного преследования кого-либо еще ни о чем не 
говорит. Уголовное преследование – это не есть установ-
ление юридического факта (например, как в приговоре 

суда), на основе которого можно делать выводы, влеку-
щие те или иные правовые последствия. Соответственно 
непонятно, зачем нужно представлять справку «об уго-
ловном преследовании», если она ни на что не влияет в 
данной конкретной ситуации. В противном случае такое 
положение дел противоречило бы принципу презумпции 
невиновности, закрепленной в ст. 49 Конституции РФ и 
ст. 14 УПК РФ.

Аналогичная ситуация, на мой взгляд, складывается 
и с требованием о предоставлении справки «о наличии 
хронических и затяжных психических расстройств». В 
соответствии со ст. 29 ГК РФ гражданин, который вслед-
ствие психического расстройства не может понимать зна-
чения своих действий или руководить ими, может быть 
признан судом недееспособным в порядке, установлен-
ном гражданским процессуальным законодательством. 
В соответствии с ч. 2, ст. 30 ГК РФ гражданин, который 
вследствие психического расстройства может понимать 
значение своих действий или руководить ими лишь при 
помощи других лиц, может быть ограничен судом в дее-
способности в порядке, установленном гражданским про-
цессуальным законодательством. Существует и уголов-
ная ответственность лиц с психическим расстройством, 
не исключающим вменяемости, в соответствии со ст. 22 
УК РФ. Иными словами, не каждое психическое рас-
стройство влечет за собой невменяемость или недееспо-
собность как полную, так и частичную.

Давайте проанализируем и проведем аналогию с этой 
же точки зрения новых требований с Трудовым кодек-
сом. Так, согласно ч. 8, ст. 220 ТК, на психиатрическое 
освидетельствование направляют сотрудников, которые 
осуществляют отдельные виды деятельности. Такие ра-
боты указаны в Приложении № 2 к приказу Минздра-
ва от 20.05.2022 № 342н. В перечень включено 17 видов 
деятельности: 1) управление транспортными средствами 
и управление движением транспортных средств; 2) про-
изводство, транспортировка, хранение и применение 
взрывчатых материалов и веществ; 3) использование 
атомной энергии; 4) оборот оружия; 5) проведение ава-
рийно-спасательных работ, работа пожарной охраны при 
тушении пожаров; 6) забор, очистка и распределение 
воды питьевых нужд систем централизованного водо-
снабжения; 7) управление подъемными механизмами 
(кранами); 8) контакт с возбудителями инфекционных 
заболеваний; 9) педагогическая деятельность; 10) при-
смотр и уход за детьми; 11) использование сведений, со-
ставляющих государственную тайну; 12) организация, 
монтаж, наладка, техническое обслуживание, ремонт, 
управление режимом работы электроустановок; 13) ор-
ганизация, монтаж, наладка, техническое обслуживание, 
ремонт, управление режимом работы объектов тепло-
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снабжения; 14) обслуживание оборудования, работаю-
щего под избыточным давлением более 0,07 Мпа; 15) ав-
томатизированный контроль процессов в химической 
(нефтехимической) промышленности; 16) добыча угля 
подземным способом; 17) эксплуатация, ремонт скважин 
и установок.

Существует также «Перечень заболеваний, препят-
ствующих поступлению на государственную службу 
Российской Федерации и муниципальную службу или 
ее прохождению», куда включены такие заболевания, 
как психические расстройства и расстройства поведения 
(со средними и тяжелыми стойкими или часто обостря-
ющимися болезненными проявлениями), органические, 
включая симптоматические, психические расстройства, 
шизофрения, шизотипические и бредовые расстройства, 
расстройства настроения, расстройства привычек и вле-
чений, болезни нервной системы, эпилепсия (и другие).

Законодатель устанавливает ограничение для лиц, 
страдающих психическими расстройствами, но не при-
знанных ограниченно дееспособными или полностью 
недееспособными, заниматься определенными видами 
деятельности, которые связаны со средствами повышен-
ной опасности (транспорт, оружие и т.д.), и желающих по-
ступить на государственную или муниципальную службу. 
Адвокаты не являются госслужащими, не уполномочены 
принимать властные решения и в своей деятельности 
средства повышенной опасности не используют. Соот-
ветственно, если кандидат не признан судом ограниченно 
дееспособным или полностью недееспособным, то не со-
всем понятно, почему он должен представлять справку об 
имеющихся психических заболеваниях.

На мой взгляд, адвокатская деятельность объединяет 
в себе профессионализм, науку и творчество. Оружие 
адвоката – закон, незаурядный ум, перо и речь. Психи-
ческими расстройствами страдали многие великие умы 
и гении. Например, Николая Гоголя посещали звуковые 
и зрительные галлюцинации. Периоды апатии и край-
ней заторможенности сменялись приступами крайней 
активности и возбуждения. Писатель часто погружался 
в депрессивные состояния, испытывал острую ипохон-
дрию, преследовала его и клаустрофобия. Однажды в 
приступе психоза Гоголь сжег свои рукописи, объяснив 
это происками нечистой силы. Благодаря Гоголю в наше 
общество вошла специфическая любовь к «маленькому 
человеку».

Михаил Лермонтов уже в раннем детстве демонстри-
ровал шизофреничность своей натуры: жестокость уди-
вительным образом сочеталась в нем с чрезвычайной 
добротой и обостренным чувством справедливости. В 
последние годы жизни ко Льву Николаевичу Толстому 
был вызван известный психиатр Григорий Россолимо, 

который и поставил диагноз «Дегенеративная двойная 
конституция: паранойяльная и истерическая с преоб-
ладанием первой». Современные психиатры, изучавшие 
личность и характер писателя, поставили диагноз – де-
прессивные и истерические черты. Федор Михайлович 
Достоевский – известный во всем мире автор гениаль-
ных произведений – страдал от эпилепсии. (Ссылка 
на источник https://mental-health-russia.ru/velikie-
sumasshedshie/)

Что касается законодательной новеллы о Едином го-
сударственном реестре адвокатов и включении в него 
сведений о претендентах, которые не сдали квалифика-
ционный экзамен, считаю, что в части указания лиц, не 
прошедших квалификационный экзамен, реестр должен 
быть закрытым. Доступ может быть в этой части открыт 
только для членов квалификационных комиссий, потому 
что экзамен – это своего рода лотерея и борьба с волне-
нием. Если кандидат не сдал экзамен, это не обязательно 
означает, что он не обладает познаниями, человек мог 
просто переволноваться. Иными словами, не хотелось бы, 
чтобы указанные сведения (например, о повторной сдаче 
экзамена) как-то умаляли авторитет адвоката перед по-
тенциальными доверителями и ставили бы его в худшее 
положение относительно адвоката, который сдал экзамен 
с первого раза.

По моему мнению, срок допуска к повторной сдачи ква-
лификационного экзамена, предусмотренный ст. 11, ФЗ  
от 31.05.2002 № 63-ФЗ «Об адвокатской деятельности и 
адвокатуре в Российской Федерации», является излишне 
длительным. Претендент, не сдавший квалификационно-
го экзамена, допускается к повторной процедуре сдачи 
квалификационного экзамена не ранее, чем через год. За 
год претендент может «перегореть», утратить интерес к 
выбранной им профессии.

Давайте, например, проведем сравнительный анализ 
ФЗ от 31.05.2002 № 63-ФЗ «Об адвокатской деятельно-
сти и адвокатуре в Российской Федерации» в этой части 
со ст. 26.3, ФЗ от 14.03.2002 № 30-ФЗ «Об органах су-
дейского сообщества в Российской Федерации», регла-
ментирующей порядок проведения квалификационного 
экзамена на должность судьи. Законом установлено, что 
кандидат, не сдавший квалификационный экзамен на 
должность судьи, может обратиться в экзаменационную 
комиссию с заявлением о допуске к сдаче квалификаци-
онного экзамена через шесть месяцев со дня проведения 
квалификационного экзамена. Соответственно, пола-
гаю, было бы уместным внести изменения в ст. 11, ФЗ 
от 31.05.2002 № 63-ФЗ «Об адвокатской деятельности и 
адвокатуре в Российской Федерации» и сократить срок 
между первичной и повторной сдачей квалификационно-
го экзамена до шести месяцев.



ИССЛЕДОВАНИЯ • КОММЕНТАРИИ • ПОЗИЦИИИССЛЕДОВАНИЯ • КОММЕНТАРИИ • ПОЗИЦИИ

23

12 12 апреля этого года в первом чтении Госу-
дарственной Думой ФС РФ был принят 
проект поправок в Федеральный закон 

«Об адвокатской деятельности и адвокатуре в Россий-
ской Федерации» (законопроект № 301952-8).

Идея внесения изменений в указанный закон была оз-
вучена Министерством юстиции России еще в 2021 году. 
Однако потребовалось значительное количество времени 
для доработки проекта и его согласования с адвокатским 
сообществом.

В случае принятия предложенных поправок изменения 
коснутся сразу ряда норм Федерального закона «Об ад-
вокатской деятельности и адвокатуре в Российской Фе-
дерации». В частности, предлагается создание Единого 
государственного реестра адвокатов, вести который бу-
дет Федеральный орган юстиции. В Реестре можно будет 
найти сведения о претендентах, успешно сдавших квали-
фикационный экзамен на присвоение статуса адвоката, о 
претендентах, не сдавших экзамен, а также сведения, со-
держащиеся в реестрах адвокатских образований, в объ-
еме, согласованном с Федеральной палатой адвокатов.

При этом, согласно предложенным изменениям, осу-
ществлять адвокатскую деятельность адвокат сможет 
только с момента внесения сведений о нем в Единый ре-
естр.

Представляется, что создание Единого государственно-
го реестра адвокатов положительным образом отразится 
на сфере оказания правовой помощи, поскольку позволит 
доверителям получить информацию о наличии статуса 
адвоката, с которым лицо планирует заключить соглаше-
ние. То есть сделает еще более прозрачной сферу адвокат-
ской деятельности.

Значительные изменения также коснутся требований к 
уровню образования претендентов на получение статуса 
адвоката. В предложенной редакции закона более под-
робно описаны образовательные программы, которые 
должны быть пройдены претендентом. Предполагается, 
что предложенные изменения обусловлены использова-
нием учебными заведениями различных образователь-
ных программ и направлений, по окончании которых не 
все выпускники понимают, могут ли они претендовать на 
получение статуса адвоката или все-таки им требуется 
специальная переподготовка.

Опять же предложенная редакция нормы, на наш 
взгляд, должна исключить споры по этому вопросу, по-
скольку образовательные программы, позволяющие 
получить статус адвоката, в законе будут конкретизиро-
ваны. Также это позволит учащимся старших классов, 
мечтающим связать свою жизнь с адвокатурой, выбрать 
учебное заведение таким образом, чтобы после его окон-
чания выпускнику не требовалось прохождения других 
программ переподготовки.

Отметим, что в предложенном проекте поправок неиз-
менным остались требования к стажу претендента, как и в 
действующей редакции закона, претендент должен иметь 
стаж работы по юридической специальности не менее 
двух лет либо пройти стажировку в адвокатском образо-
вании в сроки, установленные законом об адвокатуре.

Отдельное внимание в предложенном проекте уделено 
адвокатскому запросу. Уточняется, что направление адво-
катского запроса не может быть самостоятельным пред-
метом соглашения об оказании юридической помощи (п. 
1 ст. 6.1. закона).

Данное предложение является вполне логичным, по-
скольку из буквального толкования п. 1 ст. 6.1. Закона 
«Об адвокатской деятельности и адвокатуре в Россий-
ской Федерации» следует, что адвокатский запрос явля-
ется лишь механизмом получения необходимой адвокату 
информации для оказания квалифицированной юридиче-
ской помощи.

Наделяя адвоката правом получения информации пу-
тем направления адвокатского запроса, законодатель 
исходил из обязанностей адвоката в том числе хранить 
адвокатскую тайну и использовать полученную информа-
цию для оказания юридической помощи, то есть в инте-

О.В. МАМЕДОВА,
член Адвокатской палаты Кировской области

Положительные 
и логичные изменения
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Е.А. СЕЛЕЗНЕВА,
член Адвокатской палаты города Москвы

Грядущие новеллы 
законодательства 

об адвокатуре

В В апреле 2023 года Государственная Дума РФ 
приняла в первом чтении законопроект № 
301952-8[4], которым предусматриваются но-

вовведения в Федеральный закон от 31.05.2002 № 63-ФЗ 
«Об адвокатской деятельности и адвокатуре в Россий-
ской Федерации» (далее – Закон об адвокатуре). Иници-
атором законопроекта выступил Минюст России. Пред-
лагаемые нововведения были подготовлены им еще в 
декабре 2021 года, однако тогда они вызвали бурные дис-

куссии среди представителей отечественной адвокатуры. 
В результате этих споров предложения были существенно 
доработаны. Прежде всего стоит отметить, что из законо-
проекта было изъято положение о наделении Минюста 
России полномочием на оспаривание в судебном поряд-
ке дисциплинарного решения, вынесенного адвокатской 
палатой. Предлагаемая поправка ставила под сомнение 
соблюдение одного из главных принципов российской ад-
вокатуры – принцип независимости. В этой связи, на наш 
взгляд, это предложение изначально было ошибочным, и 
поэтому его исключение из законопроекта носит абсолют-
но обоснованный характер.

Авторами законопроекта предлагается введение Еди-
ного федерального реестра адвокатов, который, по их за-
мыслу, будет единственным источником информации о 
лицах, обладающих статусом адвоката в России. Полно-
мочия по этому реестру должны быть предоставлены Ми-

ресах доверителя. Направление адвокатского запроса не 
может быть самостоятельным предметом соглашения об 
оказании юридической помощи, поскольку, как указано 
выше, это противоречит правовой природе адвокатско-
го запроса, а также может привести к бесконтрольному 
распространению полученной адвокатом информации. В 
этой связи считаем, что предложенные изменения также 
положительным образом отразятся на профессиональной 
деятельности адвокатов.

Относительно сроков и порядка рассмотрения адво-
катских запросов предлагается также закрепить срок, в 
течение которого орган государственной власти, орган 
местного самоуправления, общественное объединение, 
иная организация или должностное лицо, в компетенцию 
которых не входит решение вопросов, поставленных в 
адвокатском запросе, в течение десяти календарных дней 
со дня получения адвокатского запроса возвращают его 
адвокату.

Безусловно, данное предложение заслуживает вни-
мания, поскольку зачастую возникают ситуации, когда 
лицо, рассматривающее адвокатский запрос, в последние 

дни месячного срока отвечает, что в его компетенцию не 
входит решение вопросов, о которых запрашивает адво-
кат. Это приводит к затягиванию получения адвокатом 
информации и как следствие – негативным образом от-
ражается на процессе оказания юридической помощи. То 
есть в конечном итоге нарушает права доверителя. На-
деемся, предложенные поправки ускорят процесс обмена 
информацией, что положительным образом отразится на 
интересах доверителей.

В поправках также закреплено определение и статус 
КИС АР как автоматизированной информационной си-
стемы, предназначенной для комплексной автоматиза-
ции деятельности Федеральной палаты адвокатов РФ, 
региональных адвокатских палат, адвокатских образова-
ний и адвокатов. Данная система была введена относи-
тельно недавно. Ее введение было обусловлено в первую 
очередь развитием цифровизации в адвокатуре. Однако 
появление автоматизированной информационной си-
стемы в адвокатуре, безусловно, требовало детального 
нормативного регулирования, что нашло отражение в 
представленном законопроекте.
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нюсту России. То есть этот федеральный реестр адвокатов 
должен прийти на смену региональным реестрам.

Можно констатировать, что отношение к предлагаемой 
законодательной новелле о федеральном реестре адвока-
тов сегодня в адвокатском сообществе неоднозначное.

По мнению адвоката С.А. Филимонова, предлагаемое 
нововведение избыточно, и никакой потребности в созда-
нии такого федерального реестра в настоящее время нет, 
так как достаточно наличия региональных реестров адво-
катов. С.А. Филимонов аргументирует свою позицию тем, 
что появление нового реестра станет лишь дополнитель-
ной нагрузкой для государственного бюджета.

Вице-президент ФПА Е.Г. Авакян подчеркивает, что 
необходимость появления данного федерального реестра 
обусловлена тем, что ныне действующие региональные 
реестры адвокатов не соответствуют принципу публич-
ной достоверности, поэтому нередко в них наблюдаются 
разночтения. На ее взгляд, федеральный реестр позволит 
решить проблемы с публичной достоверной информаци-
ей о российских адвокатах.

Адвокат П.П. Гейко выражает солидарность с позици-
ей Е.Г. Авакян. В частности, по мнению данного адвоката, 
предлагаемые нововведения относительно федерального 
реестра следует оценивать положительно, поскольку его 
появление способно оказать превентивное воздействие на 
мошенников в сфере юридических услуг.

Точку зрения, аналогичную Е.Г. Авакян и П.П. Гейко, 
высказывает адвокат Т.М. Харди. В частности, он говорит 
о том, что создание федерального реестра позволит бо-
роться с мошенниками и недобросовестными юристами, 
которые с целью наживы представляются гражданам ад-
вокатами, на самом деле таковыми не являясь.

На наш взгляд, такой реестр следует рассматривать в 
качестве дополнительной гарантии оказания юридиче-
ских услуг адвокатами на самом высоком уровне. Счита-
ем, это полностью согласуется и с конституционно-право-
выми нормами, прежде всего, со ст. 48 Конституции РФ.

В Законе об адвокатуре планируется закрепить статус 
КИС АР как автоматизированной информационной си-
стемы для адвокатуры. Авторы законопроекта данным 
нововведением стремятся внедрить в адвокатскую дея-
тельность цифровые технологии, которые, безусловно, 
значительно облегчат работу адвокатов по многим вопро-
сам. На это указывает и вице-президент ФПА Е.Г. Авакян, 
подчеркивая, что институт адвокатуры должен подвер-
гаться цифровой информации, как и все российское обще-
ство в целом. Несомненно, предлагаемое нововведение 
крайне значимо, поскольку в современных условиях уси-
ление эффективности института адвокатуры невозможно 
без развития информатизации и цифровизации данной 
сферы. Глубокие изменения, вызванные цифровыми тех-

нологиями в области коммерции, не могут не затрагивать 
и адвокатскую деятельность. Так, у адвокатов появится 
возможность взаимодействовать с государственными ор-
ганами через электронные сервисы. Кроме того, адвокаты 
приобретут статус на портале госуслуг с возможностью 
направления цифрового адвокатского запроса. Представ-
ляется, предлагаемые новеллы способны повысить про-
дуктивность адвокатской деятельности за счет использо-
вания цифровых инноваций. Важно также заметить, что 
цифровые технологии позволят адвокатам отказаться от 
бумажного документооборота, что значительно снизит их 
денежные затраты.

Законопроект ужесточает требования к адвокатскому 
запросу. Предлагается дополнить Закон об адвокатуре 
положением о том, что адвокатский запрос не может рас-
сматриваться в качестве самостоятельного предмета со-
глашения об оказании юридической помощи. Здесь стоит 
отметить, что еще в 2021 году ФПА высказывалась по это-
му вопросу, отмечая, что недопустимо расценивать адво-
катский запрос в качестве самостоятельной юридической 
услуги.

Помимо этого, авторы законопроекта предлагают вве-
сти дополнительное основание для отказа в удовлетво-
рении адвокатского запроса, если в запросе содержатся 
просьбы о разъяснении правовых норм, представлении 
позиции по вопросам правового характера, а также яв-
ное или скрытое обжалование решений уполномоченных 
органов (организаций) и должностных лиц, для которо-
го предусмотрен специальный порядок. На наш взгляд, 
включение данного основания в Закон об адвокатуре 
может негативно сказаться на практике адвокатских за-
просов. По сути, предлагаемая законодательная норма 
ограничивает адвокатские запросы, поскольку сформу-
лированный перечень вопросов слишком неконкретный 
и расплывчатый. Соответственно, это может создать по-
чву для злоупотреблений со стороны государственных и 
муниципальных органов, то есть адвокатам будут отка-
зывать в предоставлении сведений, ссылаясь при этом на 
формальные основания. Как справедливо указывает Е.Н. 
Тонков, предлагаемая новелла может снизить информа-
ционную эффективность адвокатских запросов.

Законопроект ужесточает требования к образованию 
будущих адвокатов. В частности, адвокатский статус 
сможет получить лишь лицо, которое обучалось по юри-
дическим образовательным программам. Такое усиление 
требований к адвокатам абсолютно правильно, поскольку 
оно способно обеспечить более высокий уровень профес-
сиональной подготовки лиц, претендующих на получение 
статуса адвоката.

Также предлагается ужесточить требования к адво-
катам по медицинским показаниям. Имеется в виду, что 
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будущие адвокаты должны представлять справки из 
психдиспансеров, наркодиспансеров о том, что они не со-
стоят там на учете. Полагаем, что предлагаемое правило 
излишне забюрократизирует процедуру получения стату-
са адвоката. Нужно понимать, что не все лица, имеющие 
проблемы с алкогольной, наркотической зависимостью и 
пр., официально состоят на учете. Кроме того, нам пред-
ставляется, что решать вопрос о том, насколько мешают 
адвокату в работе его различные зависимости и расстрой-
ства, могут и должны только его доверители (заказчики 
юридических услуг).

Законопроект детализирует перечень судов и прокура-
тур всех уровней, в которые адвокаты могут проходить 
беспрепятственно при предъявлении удостоверения. 
Здесь стоит пояснить, что сегодня российские адвокаты, 
безусловно, имеют проблемы с недопуском в органы госу-
дарственной власти, однако с судами и прокуратурами по 

этому вопросу, как правило, никаких сложностей не возни-
кает. Наибольшие трудности на текущий момент связаны 
с допуском адвокатов в СИЗО, органы ОВД, а они авто-
рами законопроекта в упомянутый перечень не включены.

Итак, тщательное изучение законопроекта позволяет 
сделать вывод о том, что многие готовящиеся нововве-
дения в законодательство об адвокатуре и адвокатской 
деятельности будут способствовать улучшению регули-
рования данной сферы. Однако ряд предлагаемых но-
велл вызывают определенные вопросы. В частности, нам 
представляются нецелесообразными следующие пред-
ложения: 1) об ограничении адвокатских запросов; 2) об 
обязании будущих адвокатов представлять медицинские 
справки; 3) о детализации перечня органов государствен-
ной власти, куда адвокаты могут проходить беспрепят-
ственно при предъявлении удостоверения, без упомина-
ния в этом перечне СИЗО и органов ОВД.

С огласно паспортным данным законопроект 
№ 301952-8 был принят Государственной Думой в 
первом чтении 12.04.2023.

В ст. 3 Федерального закона «Об адвокатской дея-
тельности и адвокатуре в Российской Федерации», дей-
ствующего на момент публикации статьи без изменений, 
закреплено соотношение адвокатуры и государства. Ад-
вокатура не входит в систему государственных органов, 
является институтом гражданского общества и осущест-
вляет свою деятельность исходя из принципа независи-
мости.

Обсуждаемая вероятность предоставления права орга-
нам юстиции обжаловать решения совета палаты адвока-
тов по дисциплинарным разбирательствам, возбужден-
ным по представлению органов юстиции, противоречит 
принципам деятельности адвокатуры. Тем более включе-
ние такой возможности в закон об адвокатуре нарушило 
бы всю логику самого закона, которая в первую очередь 
строится исходя из принципов ст. 3 этого документа. Это 
бы пошатнуло в первую очередь принципы корпоратив-

ности и самоуправления адвокатуры. Ведь поводом для 
дисциплинарного разбирательства в отношении адвоката 
является выявление нарушений в деятельности адвоката 
норм закона и Кодекса профессиональной этики адвоката 
(КПЭА). Предметом разбирательства по дисциплинар-
ному делу в отношении адвоката является лишь тот по-
ступок адвоката, который порочит его честь и достоин-
ство, умаляет авторитет адвокатуры (п.2 ст.19 КПЭА). 
А п. 4 ст. 20 КПЭА указывает, что жалобы на действия / 
бездействия адвоката, не связанные с неисполнением им 
требований законодательства об адвокатской деятельно-

М.В. ЗАВИДОВА,
член Адвокатской палаты Санкт-Петербурга

Поправки способствуют 
главным целям 
адвокатской деятельности
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сти и адвокатуре и настоящего кодекса, не могут являться 
допустимым поводом для возбуждения дисциплинарного 
производства.

Сама правовая природа рассмотрения дисциплинар-
ного дела в отношении адвоката – это решение о соот-
ветствии деятельности адвоката принципам адвокатской 
деятельности в соответствии с законом и КПЭА. Решение 
совета палаты о прекращении статуса адвоката (только 
это решение подлежит обжалованию) – это внутрикорпо-
ративное решение. И это решение о том, допущены ли ад-
вокатом при осуществлении его деятельности нарушения 
адвокатского закона и КПЭА.

Правом обжалования решения совета в суд или Фе-
деральную палату адвокатов в соответствии с ч. 2 ст. 25 
КОАП наделен только адвокат, если в отношении него 
вынесено решение о прекращении статуса адвоката. Мне 
представляется это весьма справедливым и логичным и 
не нарушающим основополагающие принципы деятель-
ности адвокатуры.

Министерству юстиции предоставлена возможность 
реализации контроля (надзора) за адвокатурой, которая 
предусмотрена п. 5 Положения о Министерстве юстиции 
РФ от 13.01.2023 г. В квалификационную комиссию, ко-
торая дает свое заключение по дисциплинарному делу в 
отношении адвоката, входят два представителя от Мини-
стерства юстиции РФ (ч. 2 п. 2 ст. 33 Закона). Да, решение 
по дисциплинарному делу выносит совет палаты, но со-
вет палаты не вправе пересматривать выводы комиссии в 
части установленных ею фактических обстоятельств, счи-
тать установленными не установленные ею фактические 
обстоятельства, а равно выходить за пределы жалобы, 
представления, обращения и заключения комиссии (ч. 4 
ст. 24 КПЭА).

Таким образом, полагаю, что в действующей редакции 
закона об адвокатуре Министерство юстиции полноценно 
наделено правом участия и влияния на исход дисципли-
нарного дела.

Кроме того, проект поправок в закон об адвокатуре 
предусматривает создание Единого государственного 
реестра адвокатов. Считаю, что наличие реестра в зна-
чительной степени увеличит реализацию конституцион-
ной нормы на гарантируемое право получения квалифи-
цированной юридической помощи. Именно адвокатская 
деятельность в соответствии с п.1 ст.1 закона об адвока-
туре является квалифицированной юридической помо-
щью. Создание реестра, который станет единственным 
федеральным государственным информационным ре-
сурсом, содержащим достоверные сведения об адвока-
тах, обеспечит возможность для доверителей доступа к 
достоверной информации об адвокате, укрепит имму-
нитет доверителя, предоставленный ему Конституцией 

РФ, обеспечит сохранение профессиональной тайны ад-
вокатом. Наличие сведений в реестре об адвокате будет 
свидетельствовать о том, что адвокат соответствует всем 
требованиям закона «Об адвокатской деятельности и ад-
вокатуре в РФ».

Новшеством станет то, что при получении статуса ад-
воката потребуются медицинские документы о том, что 
претендент не состоит на учете в наркологическом и пси-
хоневрологическом диспансерах в связи с лечением от 
алкоголизма, наркомании, токсикомании, хронических и 
затяжных психических расстройств.

С появлением реестра изменится и время, с которого 
претендент получает статус адвоката. В настоящее время 
статус адвоката приобретается в день принятия присяги 
(ч. 2 ст. 13 закона). В последующем право на осущест-
вление адвокатской деятельности возникнет у адвоката 
только с момента внесения сведений о нем в Единый 
государственный реестр адвокатов. Ведение данного ре-
естра по законопроекту, будет поручено Министерству 
юстиции РФ.

Изменения коснутся и состава квалификационной ко-
миссии, принимающей экзамен (а также квалификаци-
онной комиссии, создаваемой для рассмотрения жалоб 
на действия / бездействие адвокатов), в них будет допол-
нительно входить представитель научного сообщества. 
Таким образом, комиссия будет состоять из 14 членов 
(сейчас – из 13).

Планируется закрепить в законе срок, на который вы-
дается адвокатское удостоверение (оно будет выдаваться 
сроком на 15 лет с последующей его заменой в порядке, 
установленном Минюстом РФ).

Также законопроект предлагает конкретизированный 
перечень судов, прокуратуры, в здания которых адвокаты 
получат право доступа (прохода) на основании удостове-
рения адвоката.

Появляется новая глава «Комплексная информацион-
ная система адвокатуры России». В ней будут определе-
ны цели создания КИС АР, ее состав и функциональные 
возможности, пользователи и поставщики информации, 
состав сведений, которые передаются в КИС АР и предо-
ставляются из нее, и др.

В целом все предстоящие изменения и поправки в за-
кон «Об адвокатской деятельности и адвокатуре в РФ» 
будут способствовать главным целям адвокатской дея-
тельности.

Напомню, что адвокатской деятельностью в РФ явля-
ется квалифицированная юридическая помощь лицами, 
получившими статус адвоката в порядке, установленным 
законом об адвокатуре, физическим и юридическим ли-
цам в целях защиты их прав, свобод и интересов, а также 
обеспечения доступа к правосудию.
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Каким судом судят, таким и судимы будут!

Для этого номера 

журнала нам удалось 

поговорить с 

адвокатом Натальей 

Анатольевной ВИРГУР. 

Уже 24 года Наталья 

Анатольевна оказывает 

юридическую помощь 

людям, ведет сложные 

уголовные дела, 

защищает тех, кто 

совершил тяжкие 

и особо тяжкие 

преступления. За это 

время в ее адрес не 

поступило ни одной 

жалобы, а письма 

с благодарностью 

приходят постоянно. 

Несмотря на то, что она 

мама троих взрослых 

дочерей и бабушка 

семилетней внучки, 

работе она отдает все 

свое время, потому что 

считает, что защищать – 

ее призвание. Чувство 

справедливости, 

порядочность, доброту, 

любовь к людям – эти 

качества привили ей родители еще в детстве. При этом она успевает все контролировать, 

принимать участие в жизни родителей и воспитании детей. По ночам пишет стихи и 

романы, придумывает проекты о том, как научить молодых адвокатов стать за короткий 

срок акулами юриспруденции. 

Наталья Анатольевна – почетный адвокат России, она мечтает передать свой опыт 

начинающим адвокатам и научить их проживать жизнь с пользой для общества.
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АВР:  АВР:  Наталья Анатольевна, расскажите не-
много о своей семье.

Н.В.:  Н.В. :  Я родилась и выросла в замечательной семье 
педагога и профессионального водителя. Мои родите-
ли на сегодняшний день являются для меня одними из 
самых эрудированных, умных, справедливых, честных 
и порядочных людей на свете. Они живы и здоровы 
по сей день, чему я безмерно рада. Благодарю их за 
мое рождение, прекрасную жизнь, воспитание в духе 
справедливости, любви, порядочности и доброты. От 
родителей я старалась перенять все имеющиеся у них 
положительные качества и надеюсь, что мне это уда-
лось. Я люблю жизнь, свою работу и людей в любых 
их проявлениях.

АВР:  АВР:  Вас строго воспитывали?
Н.В.:  Н.В. :  Да, воспитание в семье было строгим, одна-

ко при этом нам с моей сестрой Татьяной можно было 
все, но, как говорится – все, что не запрещено законом, 
но его мы и не пытались нарушать. Сестра Татьяна с 
детства прекрасно рисует, имеет способности к мате-
матическим наукам. Я же много времени уделяла ак-
тивным видам спорта. Кроме этого, мне больше нрави-
лись гуманитарные дисциплины, общение с людьми и 
психология.

С шести до четырнадцати лет я профессионально 
занималась художественной гимнастикой, а став по-
старше, увлеклась баскетболом.

АВР:  АВР:  После окончания школы какие были 
планы?

Н.В.:  Н.В. :  Школу я окончила в городе Ставрополе и 
поступила в высшую школу милиции по идейным 
соображениям, так как хотелось внести свой вклад в 
защиту слабых, а также должным образом влиять на 
негативные процессы, изменяя их в лучшую сторону. 
По распределению попала в следственный отдел по 
расследованию тяжких преступлений. Быстро вник-
ла в практическую работу и уже по истечении одного 
года была признана одним из лучших следователей.

АВР:  АВР:  Тем не менее, из милиции вы решили 
уйти. Почему?

Н.В.:  Н.В. :  Из милиции заставило меня уйти жесткое, а 
порой и грубое отношение со стороны сотрудников к 
лицам, совершившим различного рода преступления. 
Я же испытывала сочувствие к подследственным. В 
итоге поняла, что ни погоны, ни власть никогда не 
смогут сделать меня бездушной. Все это и отдалило 
меня от работы в правоохранительных органах.

АВР:  АВР:  И вы решили стать адвокатом?
Н.В.:  Н.В. :  Да, я приняла решение встать на защиту 

общечеловеческих ценностей. Считаю, кто и что бы 
ни совершил, как бы ни оступился, прежде всего, это 

люди, у которых есть свои причины, слабости, недо-
статки и обстоятельства. Хоть этот принцип в работе и 
предусмотрен законом о полиции, но, как показывает 
практика, до выяснения причин совершения престу-
пления никому нет дела, этому есть дело только адво-
катам, которые стараются обратить на это внимание 
всех участников следствия и судопроизводства – от 
кого зависит жизнь и свобода оступившегося.

АВР:  АВР:  Можете назвать своих учителей в ад-
вокатуре? Кто вам помогал на первых порах?

Н.В.:  Н.В. :  Моим учителем в адвокатуре стал Михаил 
Леонидович Дерда, человек с сильным, мужествен-
ным характером и необыкновенным упорством. Он и 
научил меня при любых обстоятельствах не сдаваться, 
всеми доступными и законными способами искать и 
находить доказательства невиновности подзащит-
ного, пока они не будут очевидными и пока не будет 
одержана победа в суде. Ведь благополучие, а часто и 
свобода доверителя находятся в моих руках. Помню 
момент, когда я расстроилась, что не получается до-
казать невиновность одного молодого человека в деле 
об убийстве, совершенном группой лиц. Тогда мой 
наставник так громко и убедительно замотивировал 
меня, что в ответ я пообещала ему и себе, что обяза-
тельно докажу невиновность своего подзащитного. И 
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я выиграла это дело – из группы подсудимых, состоя-
щей из десяти человек, только мой подзащитный был 
оправдан. Прошло уже больше 20 лет, а мой довери-
тель до сих пор присылает письма с благодарностью 
за то, что я спасла его от незаслуженного наказания и 
серьезного срока лишения свободы, который получи-
ли все остальные подсудимые.

К сожалению, мой учитель скончался от сердечной 
недостаточности, потому что его сердце хоть и было 
сильным, но очень хрупким к восприятию чужих бед и 
переживаний, которые и стали концом его яркого све-
чения. Вечная ему память и огромное спасибо, что он 
был в моей жизни на новом этапе моего становления и 
познания адвокатской работы с нуля.

АВР:  АВР:  Расскажите, какие дела чаще ведете.
Н.В.:  Н.В. :  Так сложилось, что в основном я оказываю 

помощь лицам, совершившим тяжкие и особо тяжкие 
преступления. Хочу сказать, что в основном это обыч-
ные, совершенно нормальные люди, которые всегда 
уважительно и внимательно относятся к адвокатам. 
Как правило, в гражданских процессах люди не могут 

договориться мирным путем, в арбитражных 
процессах все друг друга пытаются обмануть 
и уйти от обязательств, поэтому для меня 
уголовные дела более желанны и привле-
кательны. В них есть лицо, обстоятельства 
и доказательства, что позволяет без всяких 
хитростей получить тот честный результат, 
которого трудом и знаниями добился адвокат 
вместе со своим подзащитным.

АВР:  АВР:  Какие сложности ожидали вас 
на адвокатском поприще?

Н.В.:  Н.В. :  Самое сложное в адвокатской прак-
тике– это превратить участников процесса в 
своих союзников и поставить на свою сторо-
ну. Чтобы они объективно и беспристрастно 
осуществляли расследование и выносили 
справедливые приговоры.

На начальном этапе своей деятельности, 
когда я только осваивала профессию адво-
ката, у меня было много переживаний как за 
потерпевшую сторону, так и за подзащитного. 
Но спустя много лет я стала спокойно и в хо-
рошем смысле слова «цинично» относиться 
к событиям, с которыми приходится стал-
киваться, осуществляя защиту. Готовиться к 
процессам, когда за спиной огромный опыт, 
тоже стало проще. Теперь сразу понятно, 
какие моменты по делу имеют важное зна-
чение – именно они отрабатываются и фик-
сируются в голове. Затем письменно готовлю 

ходатайства и подаю их в процессе, получая обратную 
связь в виде удовлетворения их в полном объеме.

АВР:  АВР:  Что скажете о нынешних молодых ад-
вокатах, которые только приходят в профес-
сию?

Н.В.:  Н.В. :  Молодым адвокатам очень сложно ориенти-
роваться в пространстве адвокатуры, потому что тео-
рия – это далеко не практика, а знания, полученные в 
вузах, так и остаются теорией, поскольку в жизни и на 
практике не так, как написано в учебниках. В связи с 
этим очень жаль, что институт наставничества в адво-
катуре не развивается.

У меня есть проекты, которые называются «Юри-
дическая ординатура» и «Юридическая психология», 
когда ребята параллельно с учебой еще проходят и 
практику, дополнительно получают полезную ин-
формацию, основанную на опыте адвоката с большим 
стажем. Эти курсы я продолжаю реализовывать и на-
мерена внедрить их в массы начинающих адвокатов. 
Это поможет им стать более уверенными и непревзой-
денными в нашей профессии.



ПРОФЕССИЯ • ПРИЗВАНИЕ • ТАЛАНТПРОФЕССИЯ • ПРИЗВАНИЕ • ТАЛАНТ

31

Без наставничества молодые адвокаты первое время 
постоянно будут испытывать разочарование в работе 
и финансах. Чтобы начать выигрывать дела в считан-
ные месяцы и получать за это достойные гонорары – 
тут без подсказок и помощи опытных наставников не 
обойтись или на это уйдут годы.

Молодые адвокаты, не имея практики, не знают, 
какие ошибки нельзя допускать для достижения по-
ложительных результатов – начиная с консульти-
рования доверителей и заканчивая работой по делу. 
Рекомендую каждому начинающему адвокату про-
ходить специальные курсы, а также найти опытного 
профессионального наставника, который искренне и 
с удовольствием захочет передать весь свой опыт. Я 
являюсь одним из таких адвокатов, кто делает это с 
душой и огромным желанием.

АВР:  АВР:  Как считаете, существует ли сегодня 
реальная состязательность в судебном про-
цессе?

Н.В.:  Н.В. :  Касаемо состязательности 
сторон, она нарушается постоянно, 
так как существующие негласные 
установки и договоренности в пра-
воохранительных органах, проку-
ратуре и судах «делают свое дело». 
А именно, все вышеперечисленные 
структуры порой закрывают глаза 
на закон, доказательства адвокатов, 
которые бывают неопровержимы-
ми. Однако упорством, пусть и не в 
первой инстанции, или с помощью 
жалоб, но все же получается заста-
вить услышать себя и изменить об-
стоятельства по делу в свою пользу. 
А хотелось бы, чтобы без всяких 
установок, предубеждений все было 
объективно и согласно действую-
щему закону. Чтобы следователь 
не являлся, как это происходит на 
практике, стороной обвинения, а бес-
пристрастно и объективно собирал 
доказательства. Чтобы прокурор не 
был злодеем по отношению к лицам, 
совершившим преступление, особен-
но впервые оступившимся, и хоть не-
много относился к ним с понимани-
ем и снисхождением. Чтобы суд без 
всяких психоэмоциональных давле-
ний наконец-то начинал одинаково 
слушать всех участников процесса и 
руководствоваться исключительно 

внутренним убеждением и представленными доказа-
тельствами сторон.

А то что получается? Состязательность внешне как 
бы есть, но реально, на практике ее нет.

АВР:  АВР:  На ваш взгляд, каково сегодня в Рос-
сии отношение к адвокатам?

Н.В.:  Н.В. :  В нашей стране слово адвокат звучит гордо и 
громко. Но не все и не всегда относятся к адвокатам с 
уважением. Все понимают, что адвокатура – это выс-
шая каста юриспруденции, которая достойно зараба-
тывает и часто мешает происходящему произволу. Вот 
за это иногда некоторые персонажи нас и не любят.

АВР:  АВР:  Ваши права как адвоката часто нару-
шаются?

Н.В.:  Н.В. :  Такие случаи в практике бывают. Например, 
однажды меня убрали из дела как самого активного 
защитника. Когда следователь СК совместно с поня-
тыми оформили пустой протокол допроса свидетеля, 
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якобы меня допросили, а дальше я уже не могла при-
нимать участие в деле, хотя никаких показаний не 
давала, ничего не подписывала, тем не менее пустой 
протокол в деле появился. Но своевременно грамот-
ная консультация и разработанная тактика по делу, 
данная мной клиенту до моего отстранения, помогли 
ему вместо двадцати лет получить всего четыре года 
лишения свободы.

АВР:  АВР:  Все ли вас устраивает в современном 
российском законодательстве?

Н.В.:  Н.В. :  Пробелы в законе, к сожалению, существу-
ют, и порой они очень помогают недобросовестным 
силовикам расправляться и с нами в том числе. Но 
здесь главное – чтобы все участники процесса как 
на следствии, так и в суде помимо несовершенств в 
законе, которыми они постоянно пользуются, про-
сто оставались нормальными людьми, не забывая, 
что какой мерой мерят, такой и им отмерено будет, 
каким судом судят, таким и судимы будут. Я хоть и 
не религиозный, но верующий человек и призываю 
всех к справедливости, гуманности и благоразумию в 
нашей общей работе.

АВР:  АВР:  А что скажете о внутрикорпоративных 
вопросах, я имею в виду институт адвокату-
ры?

Н.В:  Н.В:  Здесь хотелось бы большего просвещения 
и напоминания адвокатам о взаимоуважении друг 
к другу. Потому как некоторые адвокаты так сильно 
проникаются обстоятельствами клиента ради гонора-
ра, что порой полностью забывают о корпоративной 
адвокатской этике.

К таким хочется обратиться отдельно: «Господа 
коллеги, помните, что мы есть братское сообщество и 
к доверителям должны относиться как к людям, вре-
менно пришедшим в нашу жизнь за юридической по-
мощью. А вот мы с вами – это единое целое, дружное 
и навсегда!»

АВР.:  АВР.:  Вспомните о каких-то интересных де-
лах в своей практике, победах?

Н.В:  Н.В:  За 24 года в адвокатуре у меня было огром-
ное количество дел как выигранных, так и улучша-
ющих положение подзащитных, что, на мой взгляд, 
тоже является победой. Вряд ли кто-то из адвокатов 
подсчитывает количество своих дел, особенно по ис-
течении более двадцати лет. Иногда и своевременно 
оказанная консультация по телефону помогает спасти 
от судимости или выиграть дело. А таких обращений в 
моей практике только за один день могло быть около 
сорока. Поэтому не берусь говорить о точных цифрах, 
но уверяю, что в моей профессиональной «копилке» 
тысячи спасенных людей от серьезных проблем и 

ситуаций. Каждое дело в моей практике – это целая 
интересная книга, поэтому рассказать о каком-то осо-
бенно интересном деле невозможно. Когда работаешь 
с максимальной отдачей, то проживаешь целую жизнь 
вместе с клиентами. Когда-нибудь я обязательно на-
пишу книгу о своей деятельности и делах, заслужива-
ющих интереса и внимания.

АВР:  АВР:  Вы всегда верите в победу и успех 
дела, которое ведете?

Н.В.:  Н.В. :  Я не Бог, от которого зависит жизнь и исход 
дела, и не отношусь к мошенникам, которые обещает 
стопроцентный положительный результат. Я никогда 
не даю таких обещаний и не гарантирую положитель-
ных результатов. Я адвокат, который может обещать 
и гарантировать только одно: выполнять качественно 
свою работу.

АВР:  АВР:  Наталья Анатольевна, а где вы сейчас 
работаете?

Н.В.:  Н.В. :  У меня адвокатский кабинет, есть три помощ-
ника, которые на условиях взаимопомощи и взаимоза-
меняемости ведут со мной дела. Это очень надежные, 
порядочные и высокого уровня профессионалы.

АВР:  АВР:  Насколько у вас насыщенная жизнь, 
помимо адвокатуры?

Н.В.:  Н.В. :  У меня достаточно много проектов, кото-
рые я совместно с другими образованиями реализую 
в жизнь. Будучи экспертом Торгово-промышленной 
палаты и Антикоррупционного комитета, я оказываю 
помощь большому количеству предпринимателей по 
спасению бизнеса от рейдерских захватов, возвращаю 
огромные суммы денег от должников, сопровождаю 
крупные сделки до полного их положительного завер-
шения.

В настоящее время хочу реализовать свой самый 
главный широкомасштабный проект под названием 
«Юридическая ординатура», который по моей разра-
ботанной методике за короткий срок поможет моло-
дым адвокатам стать лучшими в нашем деле.

АВР:  АВР:  Как вы отдыхаете?
Н.В.:  Н.В. :  Люблю путешествовать, хоть это происходит 

и редко. Отдыхать долго не могу, максимум пять дней, 
иначе начинаю скучать, потому что очень люблю свою 
работу и, как говорится, если ты на своем месте, то ни-
когда не будешь уставать. Это тот самый случай.

АВР:  АВР:  Цель вашей жизни?
Н.В.:  Н.В. :  Быть примером для своих детей и прожить 

жизнь с максимальной пользой для общества.

Беседу провела главный редактор
журнала «Адвокатские вести России»

М.А. Казицкая
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В В последние годы следователи и руководители 
следственных органов Следственного коми-
тета, МВД, ФСБ России часто нарушают 

требования Конституции РФ, Постановление Консти-
туционного Суда РФ от 27.06.2000 г., Уголовно-процес-
суального кодекса РФ (далее – УПК РФ) в части, каса-
ющейся соблюдения права задержанных на свободу и 
содержание их под стражей более 48 часов без решения 
суда.

Эта важная и значимая проблема часто обсуждается 
в научных трудах, публикациях, на конференциях, се-
минарах и других мероприятиях. Однако на сегодняш-
ний день требования нормативно-правовых актов РФ, 
регламентирующих поводы, основания, порядок фак-
тического задержания, сроки составления протокола 
задержания подозреваемых в порядке ст. 91, 92 УПК 
РФ, следователями игнорируются, прокуратура не реа-
гирует на поступившие в их адрес жалобы в порядке ст. 
123 и 124 УПК РФ, а суды «не находят существенных 
нарушений Конституции РФ и требований УПК РФ» 
в действиях и решениях следователей.

Приведу конкретный и яркий пример из личной 
практики – уголовное дело, в котором правоохрани-

тельные органы проигнорировали требования Консти-
туции РФ, УПК РФ и другие нормативно-правовые 
акты (далее – НПА), регламентирующие порядок фак-
тического задержания подозреваемых лиц.

Коммерческий директор одной из коммерческих ор-
ганизаций «Л» по приглашению казахских партнеров в 
августе 2022 года собирался вылететь в служебную ко-
мандировку. 7 августа 2022 года «Л» прибыл на такси 
в аэропорт в 07 час. 15 мин. Но он не был допущен со-
трудниками транспортной полиции в помещения аэро-
порта; был принудительно снят двумя оперативными 
уполномоченными отдела экономической безопасно-
сти и противодействия коррупции УВД округа МВД 
России по г. Москве (далее – ОЭБиПК) с предстоя-
щего рейса самолета и соответственно не был допущен 
для следования в очередную служебную командировку. 
Оперуполномоченные ОЭБиПК с угрозой применения 
к фактически задержанному «Л» наручников изъяли 
у него личные смартфоны, наручные часы и принуди-
тельно ориентировочно к 8 часам 7 августа 2022 года 
доставили на их машине в Следственное управление 
Следственного комитета России по г. Москве (далее – 
СУ СКР) для проведения следственных действий.

Фактически задержанный «Л» на длительное время 
принудительно был лишен сотрудниками полиции и 
следователем СУ СКР права свободы передвижения; 
содержался в изоляции в следственном отделе СУ 
СКР; сотрудниками полиции и следователем был ли-
шен возможности пользоваться собственными телефо-
нами, наручными часами, принимать пищу и воду и др. 
В нарушение требований Конституции РФ, УПК РФ 
«Л» был лишен сотрудниками полиции и следователем 
СУ СКР возможности вызвать своего адвоката для ока-
зания ему правовой помощи.

Совершенно очевидно, что «Л» по сути был «захва-
чен» (термин взят из Постановления Конституционно-
го Суда РФ от 27.06.2000 г.) сотрудниками полиции в 
07 час. 15 мин. 07 августа 2022 года и передан следо-
вателю СУ СКР ориентировочно в 08 часов 07 августа 
2022 года.

С.Г. ЗЕЛЬГИН,
заместитель президента Гильдии российских адвокатов,

международный арбитр МКАС при ТПП России

Системные нарушения сотрудников 
правоохранительных органов при задержании 

подозреваемых
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В Постановлении КС РФ от 27 июня 2000 г. «По делу 
о проверке конституционности положений  ч. 1 ст. 47 и 
ч. 2 ст. 51 УПК РСФСР в связи с жалобой гражданина 
В.И. Маслова» определено начало исчисления срока 
задержания подозреваемого, а также закреплено, что 
лицу гарантируется право на получение юридической 
помощи: «если уполномоченными органами власти в 
отношении этого лица приняты меры, которыми ре-
ально ограничиваются свобода и личная неприкосно-
венность, включая свободу передвижения, удержание 
официальными властями, принудительный привод 
или доставление в органы дознания и следствия, содер-
жание в изоляции без каких-либо контактов, а также 
какие-либо иные действия, существенно ограничиваю-
щие свободу и личную неприкосновенность».

Эту позицию КС РФ подтвердил в ряде своих по-
следующих решений . Правовой подход, сформули-
рованный КС РФ к пониманию содержания понятия 
«подозреваемый», позволяет отождествлять момент 
фактического задержания с моментом захвата лица, 
совершившего преступление, и включать время его до-
ставления в срок задержания подозреваемого. Положе-
ния этого Постановления КС РФ нашли отражение в 
ряде статей УПК РФ.

В соответствии с ч. 3 ст. 128 УПК РФ «при задержа-
нии срок исчисляется с момента фактического задер-
жания», а п. 15 ст. 5 УПК РФ закрепляет и связывает 
момент фактического задержания с моментом фактиче-
ского лишения свободы передвижения лица, подозре-
ваемого в совершении преступления. В соответствии с 
требованиями ч. 1 ст. 92 УПК РФ (Порядок задержа-
ния подозреваемого) следователь «после доставления 
подозреваемого в орган дознания или к следователю в 
срок не более 3 часов должен быть составлен протокол 
задержания, в котором делается отметка о том, что по-
дозреваемому разъяснены права, предусмотренные ста-
тьей 46 настоящего Кодекса». Однако следователь СУ 
СКР в нарушение требований УПК РФ не выполнил 
обязательные для него требования.

Как следует из Протокола допроса «Л», с 12 час. 00 
мин. до 15 час. 10 мин. 07 августа 2022 года следователь 
допросил фактически подозреваемого следствием «Л» 
в качестве «свидетеля». Несмотря на требования фак-
тически задержанного «Л», следователь не обеспечил 
прибытие личного адвоката «Х», с которым у «Л» дли-
тельное время был заключен договор на адвокатские 
услуги, для его допроса с участием адвоката.

Как следует из Протокола очной ставки, с 15 час. 50 
мин. до 17 час. 40 мин. 07 августа 2022 года, следователь 
провел очную ставку между «потерпевшим» «Д» и сви-
детелем (фактически задержанным подозреваемым) 

«Л». Следователь СУ СКР достоверно знал, что факти-
ческий статус задержанного «Л» был «подозреваемый», 
тем не менее допрос «Л» и очную ставку с потерпевшим 
противоправно провел без участия адвоката «Х».

Заранее не уведомив адвоката задержанного «Х», 
следователь только в 19 час. 30 мин. 07 августа 2022 
года составил Протокол задержании «Л» в порядке ст. 
91 и 92 УПК РФ (то есть через 12 часов после факти-
ческого задержания «Л»). Также следователь не пред-
ставил возможность задержанному «Л» позвонить род-
ственникам и личному адвокату «Х», чтобы сообщить о 
его задержании. Кроме того, следователь неправомерно 
внес недостоверную запись в Протокол задержания 
«Л» о якобы «отказе» задержанного «Л» позвонить 
родственникам.

Исходя из изложенного, защитники «Л», пред-
упрежденного об уголовной ответственности за дачу 
заведомо ложных показаний, обоснованно полагали, 
что допрос фактически подозреваемого «Л» в качестве 
«свидетеля» и проведение очной ставки без участия его 
адвоката «Х» незаконны и Протоколы допроса и очной 
ставки на основании ст. 75 УПК РФ являются недопу-
стимыми доказательствами.

Адвокат «Х» узнал о задержании «Л» от «Д» (жены 
подозреваемого «Л»), к которой утром в 10 час. 45 мин. 
08 августа 2022 года прибыли оперативные сотрудники 
ОЭБиПК для проведения обыска в жилом помещении 
и личном хранилище. И только тогда сотрудники поли-
ции дали телефон следователя адвокату «Х».

Через 34 часа после фактического задержания «сви-
детеля» «Л» и через 23 часов после составления следо-
вателем протокола его задержания, только в 18 час. 20 
мин. 8 августа 2022 года «Л» был допрошен в качестве 
подозреваемого, после чего ему было предъявлено за-
ранее подготовленное следователем СУ СКР Поста-
новление о привлечении его в качестве обвиняемого по 
ч.4 ст. 159 УК РФ и был проведен его допрос.

Таким образом, срок фактического задержания «Л», 
с учетом положений ч. 2 ст. 22 Конституции РФ («До 
судебного решения лицо не может быть подвергнуто 
задержанию на срок более 48 часов»); Постановления 
Конституционного Суда РФ от 27.06.2000 года; требо-
ваний УПК РФ исчисляется с 07 час. 15 мин. 7 августа 
2022 года.

Районный суд, получив от следователя СУ СКР не-
достоверную информацию, рассмотрел Постановление 
следователя с ходатайством о заключении под стражу 
«Л», ненадлежащим образом проверил представленные 
следователем в суд материалы дела и вынес Постанов-
ление о заключении «Л» под стражу в 17 час. 45 мин. 
9 августа 2022 года (то есть через 58 часов после его 
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фактического задержания), что, по мнению защиты, 
является существенным нарушением требований Кон-
ституции РФ, УПК РФ и других НПА РФ.

За последние два года у меня было несколько подоб-
ных случаев по задержанию фактически подозревае-
мых лиц с содержанием их под стражей в ИВС более 48 
часов без судебного решения. В связи с чем возникают 
разумные и важные вопросы для следователей МВД, 
СКР, прокуроров и судей.

1. С какой целью в Конституции РФ, в Постанов-
лении КС РФ от 27.06.2000 г., в УПК РФ четко закре-
плены требования по основаниям, поводам, порядку и 
последовательности действий следователя по фактиче-
скому задержанию лиц, сроков составления протокола 
задержания подозреваемых/обвиняемых?

2. Для кого эти требования предназначены?
3. Обязательны ли данные требования для следова-

телей, прокуроров и судей или для других категорий 
лиц?

4. Что, кому необходимо сделать, чтобы поставлен-
ные мною вопросы претворились в практической дея-
тельности следователей, прокуроров и судей для без-
условного выполнения требований Конституции РФ и 
УПК РФ?

Полагаю, что ответы на данные вопросы будут изло-
жены в следующей моей статье в журнале, в том числе 
после обсуждения их со следователями, руководителя-
ми следственных органов, прокурорами и судьями, в 
ходе личных встреч.

На данном этапе у меня есть конкретные рекоменда-
ции коллегам-адвокатам касательно:

– своевременного, надлежащего проведения сбора 
адвокатом объективной, достоверной информации по 
порядку и последовательности действий правоохра-
нительных органов по задержанию лиц, в порядке ст. 
91 и 92 УПК РФ, сроков проведения процессуальных 
действий;

– подготовки ходатайств следователю следственного 
органа, в порядке ст. 119-121 УПК РФ;

– обжалования решения и действий следователя, в 
порядке ст. 123-125 УПК РФ;

– обжалования решений судов 1-й и 2-й инстанции;
– и др. 
В настоящее время с помощью господа Бога район-

ный суд отказал следователю в удовлетворении его 
ходатайства о продлении сроков содержания под стра-
жей обвиняемому «Л», которому избрана мера пресе-
чения – подписка о невыезде. Большую помощь в этом 
уголовном деле по подготовке процессуальных доку-
ментов оказала мать «Л», которая является одним из 
лучших «отраслевых» юристов по гражданско-право-
вым спорам. Она просто вкладывала душу в работу. 
Хочется высказать искренние слова благодарности 
этой замечательной женщине, с которой приятно со-
вместно работать для достижения положительного 
результата.

Если указанные выше проблемы интересны читате-
лям журнала, то можно выслать ваши предложения, ре-
комендации и вопросы в редакцию журнала или автору 
статьи на рабочий e-mail: sergeizel@inbox.ru с целью их 
обобщения и выпуска «коллективной, совместной ра-
боты» по обмену опытом адвокатов.

Диалоги о медицинском праве

Интервью с адвокатами, экспертами, 
практикующими в сфере медицинского права

Продолжаем нашу рубрику «Диалоги о медицинском праве».

В этом номере на вопросы советника президента Гильдии российских адвокатов Людмилы 
Олеговны МАТВИЕНКО отвечает Елена Валерьевна КОЛОТИЛЬЩИКОВА, член Адвокатской па-
латы Московской области, профессиональный медиатор, тренер медиаторов, основатель Цен-
тра правовой помощи и медиации «СТРИКС», преподаватель, куратор юридической клиники 
КАУГН, Почетный адвокат России.

Л.М.:  Л.М.:  Елена Валерьевна, вы адвокат и медиа-
тор, как вам удается совмещать эти две профес-
сии?

Е.К. :  Е .К. :  Да, действительно, профессии вроде бы раз-
ные: адвокат – это про победить, отстоять позицию сво-
его доверителя, а медиатор – про переговоры и мирное 
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урегулирование конфликта. Но это только на первый 
взгляд. Если вдумчиво присмотреться к этим двум на-
правлениям деятельности, то можно увидеть и допол-
нительные возможности для доверителей адвоката, и 
дополнительные гарантии для сторон, обращающихся 
к медиатору. 

По своему содержанию деятельность медиатора не 
является ни адвокатской деятельностью, ни деятель-
ностью по оказанию правовой помощи. Медиация – 
процедура урегулирования споров и конфликтных 
ситуаций с участием третьей стороны (независимого 
и беспристрастного посредника-медиатора). В проце-
дуре стороны самостоятельно вырабатывают взаимо-
приемлемое решение по спору. При этом юридические 
знания, которыми наделен адвокат, не только помога-
ют составить грамотное медиативное соглашение, но 
и способствовуют сторонам в поиске разрешения кон-
фликта в правовом поле. Адвокат же, напротив, всегда 
действует в интересах одного лица, своего доверителя, 
обратившегося к нему за юридической помощью, от-
стаивая его права и законные интересы, действует в 
рамках законных полномочий. При этом адвокат может 
видеть и осознавать, что в наилучших интересах его до-
верителя – не длительные и кровавые судебные тяжбы, 
а переговоры и поиск взаимоприемлемого решения со 
второй стороной в конфликте.

Профессионалы никогда не позволят себе нарушить 
этические нормы, принятые в каждом из этих двух 
сообществ: медиатор никогда не нарушит принципы 

нейтральности и конфиденциальности, равно как и ад-
вокат не придаст огласке те факты, которые ему стали 
известны от доверителя, без разрешения последнего, 
соблюдая адвокатскую тайну.

Л.М.:  Л.М.:  Должен ли медиатор в спорах с пациен-
тами иметь медицинское образование? А юриди-
ческое?

Е.К. :  Е .К. :  Действующий Федеральный закон «Об альтер-
нативной процедуре урегулирования споров с участи-
ем посредника (процедуре медиации)» от 27.07.2010 
№ 193-ФЗ и Профессиональный стандарт «Специ-
алист в области медиации (медиатор)», утвержденный 
Приказом Минтруда России от 15.12.2014 № 1041н 
(ред. от 12.12.2016), не устанавливают необходимость 
обязательного профильного образования в той сфере, 
где практикует медиатор.

Основная задача медиатора – это содействие сто-
ронам при их добровольном разрешении имеющегося 
конфликта. Стороны же имеют возможность привлечь 
необходимых им консультантов для помощи в выработ-
ке взаимоприемлемого варианта разрешения спора.

Однако я думаю, что наличие профессиональных 
знаний в области юриспруденции и специализирован-
ной сфере (здравоохранении) является неоспоримым 
преимуществом для медиатора, к которому обраща-
ются стороны. Наличие таких знаний у медиатора 
способствует разработке и составлению медиативного 
соглашения, соответствующего требованиям закона и 
отвечающего интересам сторон правового конфликта.

Л.О. МатвиенкоЕ.В. Колотильщикова
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Л.М.:  Л.М.:  Все ли конфликтные ситуации медиа-
бельны? В каких случаях стоит обращаться к ме-
диатору, а в каких бесполезно?

Е.К. :  Е .К. :  К медиатору стоит обращаться во всех случаях, 
когда стороны понимают, что между ними имеется кон-
фликт, который они не могут урегулировать самосто-
ятельно, и им нужна помощь. Процедура медиации не 
является судебной: здесь нет выигравшей и проиграв-
шей стороны. Но при всей эффективности процедуры 
медиации, конечно же, не все споры являются медиа-
бельными. Что такое медиабельность? Медиабельность 
спора – свойство спора, в силу которого он может быть 
урегулирован в процедуре медиации.

В первую очередь спор не является медиабельным в 
следующих случах:

– если сторона страдает одной из форм зависимостей 
или является недееспособной;

– если отсутствует равенство сторон (стороны 
должны обладать одинаковым набором прав и обязан-
ностей), одна из сторон заведомо слабее другой. На-
пример, когда «присутствуют» третьи лица, не участву-
ющие в процедуре, но влияющие на конфликт;

– если у одной из сторон есть желание непременно 
победить и нет желания найти взаимоприемлемое ре-
шение конфликта или, наоборот, есть желание отсро-
чить исполнение решения суда.

Л.М.:  Л.М.:  В каких отраслях медицины сейчас наи-
более распространена медиация и есть ощути-
мые результаты ее применения?

Е.К. :  Е .К. :  К процедуре медиации сейчас в основном об-
ращаются частные медицинские учреждения и частно-
практикующие врачи. Принимая во внимание, что од-
ним из принципов медиации и, пожалуй что, основным, 
является принцип конфиденциальности, то статистики 
медицинских споров, разрешенных при помощи про-
цедуры медиации, мы не найдем. Но исходя из обмена 
опытом с коллегами, которые практикуют в этой сфере, 
могу сказать, что медиация наиболее востребована и 
хорошо зарекомендовала себя в стоматологии, пласти-
ческой хирургии и косметологии.

Л.М.:  Л.М.:  А как соблюдать медицинскую тайну? 
Стоит ли клинике включать медиативную оговор-
ку в договор платных медицинских услуг?

Е.К. :  Е .К. :  Федеральный закон от 21.11.2011 № 323-ФЗ 
«Об основах охраны здоровья граждан в Российской 
Федерации» содержит требования о сохранении вра-
чебной тайны, но в то же время в нем есть перечень 
случаев, когда разглашение сведений, составляющих 
врачебную тайну, другим гражданам возможно. В част-
ности, это допускается с письменного согласия пациен-
та или его законного представителя.

Мы уже говорили о принципе конфиденциальности 
как об одном из основополагающих принципов меди-
ации, все сведения, полученные сторонами в ходе про-
цедуры, не выносятся за ее пределы, информация о ха-
рактере спора, требованиях сторон, суммах и порядке 
их выплаты нигде не публикуется. Не менее важными 
принципами медиации, установленными законом, яв-
ляются принципы добровольности и сотрудничества, 
т.е. стороны сами решают, какую информацию они оз-
вучивают и обсуждают в процедуре с целью урегулиро-
вания возникшего спора.

Перед началом проведения процедуры медиации 
стороны заключают между собой соответствующее со-
глашение, в котором определяют предмет спора:

– порядок проведения процедуры – объем своих прав 
и обязанностей в процедуре;

– определяют, кто будет медиатором в споре, или вы-
бирают организацию, осуществляющую деятельность 
по обеспечению проведения процедуры медиации;

– оговаривают объем участия сторон в расходах, свя-
занных с проведением процедуры медиации;

– и конечно же, сроки проведения процедуры меди-
ации.

Такое соглашение обязательно заключается в пись-
менной форме. В этом соглашении пациент может дать 
согласие врачу или представителю администрации 
клиники на разглашение сведений, составляющих вра-
чебную тайну, в объеме, необходимом для разрешения 
имеющегося конфликта.

Также и в медиативном соглашении после урегули-
рования спора сторонами может быть дополнительно 
прописано условие о конфиденциальности полученной 
в ходе проведения процедуры информации, касающей-
ся состояния здоровья пациента. Условия конфиден-
циальности распространяются не только на стороны в 
процедуре, но и на медиатора, проводившего процеду-
ру.

Как я уже говорила, применение процедуры медиа-
ции осуществляется на основании соглашения сторон, 
в том числе на основании соглашения о применении 
процедуры медиации. Но такая возможность может 
быть оговорена сторонами заранее, до возникновения 
конфликта, например, при заключении Договора о 
предоставлении платных медицинских услуг. Условия 
такого способа урегулирования спора могут быть вклю-
чены в договор, а могут быть составлены в виде само-
стоятельного документа, на который в договоре будет 
иметься ссылка. Ссылка в договоре на документ, содер-
жащий условия урегулирования спора при содействии 
медиатора, признается медиативной оговоркой при 
условии, что договор заключен в письменной форме. 
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Таким образом, и клиника, и пациент знают, что в слу-
чае возникновения конфликта у них есть возможность 
сесть за стол переговоров и сделать все от них завися-
щее, чтобы не доводить спор до суда.

На мой взгляд, включение медиативной оговорки в 
Договор платных медицинских услуг в настоящее вре-
мя, когда суды перегружены, и с учетом возможных не-
гативных последствий от публичного разбирательства 
спора между клиникой и пациентом просто необходи-
мо, и многие клиники уже это делают. Ведь кому как 
не врачам известно, что «болезнь легче предупредить, 
чем лечить». А спор, конфликтная ситуация есть не что 
иное, как симптом зарождающейся весьма коварной бо-
лезни, которая носит затяжной характер и грозит мно-
гочисленными осложнениями после выздоровления. 
Эта болезнь – «судебное разбирательство».

Л.М.:  Л.М.:  Может ли медиатор заменить руково-
дителя медицинского учреждения в случае кон-
фликта с пациентом? В случае трудового спора?

Е.К. :  Е .К. :  Медиатор не может и не должен подменять 
собой руководителя медицинского учреждения. Это 
противоречит всем возможным нормам права. А вот 
помочь клинике эффективно взаимодействовать с па-
циентом в целях урегулирования возникшего спора, 
конечно, может.

Также помощь медиатора может быть весьма полез-
ной при урегулировании индивидуальных трудовых 
споров: между сотрудниками и администрацией клини-
ки, что позволит избежать вмешательства в конфликт 
Инспекций по трудовым спорам и суда. Урегулирова-
ние коллективных трудовых споров при помощи про-
цедуры медиации не предусмотрено.

Л.М.:  Л.М.:  Скажите, какое преимущество получит 
медицинская организация при решении вопроса 
с помощью медиативных процедур?

Е.К. :  Е .К. :  Привлечение медиатора для разрешения кон-
фликтов, возникающих между сотрудниками и адми-
нистрацией, пациентами и врачами или администра-
цией лечебного учреждения, страховыми компаниями, 
позволяет всем участникам конфликта экономить вре-
мя, силы, нервы, финансы, а также соблюсти конфиден-
циальность.

Хотя нет, прежде всего, это конфиденциальность рас-
смотрения конфликтной ситуации. Ведь даже в ситуа-
ции, когда врач или клиника оказываются правы, само 
участие в судебном разбирательстве сказывается как 
на репутации врача, так и на репутации медицинского 
учреждения.

Преимущества медиации перед другими способами 
разрешения споров – это сохранение репутации сто-
рон, так как все, что происходит в процедуре медиа-

ции, является конфиденциальным; экономия времени 
и средств для сторон; стороны принимают решения по 
спору добровольно, самостоятельно и совместными 
усилиями; при этом стороны являются равноправными 
участниками процесса и только от них зависит ход про-
цедуры; гибкость процесса (стороны сами решают, где, 
когда и сколько времени они готовы уделить перегово-
рам), высокая гарантия исполнимости заключенного 
соглашения.

Процедура медиации – это возможность объяснить 
пациенту свое видение произошедшего, ответить на 
возникшие вопросы, прояснить ситуацию; избежать 
чрезмерной финансовой нагрузки, возникающей в силу 
ответственности по Закону «О защите прав потребите-
лей».

Процедура медиации обеспечивает клинике воз-
можность сохранения контакта с пациентом и/или с 
контрагентом (со страховой компанией) и ровных от-
ношений в дальнейшем; позволяет оперативно выявить 
незаконность и необоснованность заявляемых в ходе 
конфликта требований со стороны пациента. Процеду-
ра медиации способствует повышению доверия со сто-
роны пациентов и исключению подобных конфликтов 
в дальнейшем; возможность оперативного устранения 
системных ошибок в деятельности медицинского уч-
реждения. И конечно же, медиация способствует со-
хранению имиджа и репутации медицинского учрежде-
ния, повышению его конкурентоспособности на рынке 
медицинских услуг.

Л.М.:  Л.М.:  Насколько устойчиво решение по итогам 
медиативных процедур? Можно ли его оспорить 
в суде?

Е.К. :  Е .К. :  Медиативное соглашение – это гражданско-
правовая сделка. И как любая сделка, может быть оспо-
рена в суде. Но если процедура медиации проведена 
профессионально, если стороны конфликта в процеду-
ре действовали добросовестно и открыто, то у сторон не 
возникает ни желания, ни необходимости оспаривать 
заключенное медиативное соглашение в суде.

Л.М.:  Л.М.:  Как вы считаете, нужны ли изменения в 
законодательстве для того, чтобы у клиник была 
возможность чаще обращаться к примиритель-
ным процедурам?

Е.К. :  Е .К. :  Я уверена, что для этого необходимо не из-
менение в законодательстве, а изменение в сознании 
руководителей клиник, их осознанное желание не вы-
водить каждый спор с пациентом на судебный уровень, 
а договариваться, вместе с пациентом искать тот един-
ственный вариант разрешения спора, который устроит 
обе стороны конфликта, будет для них реалистичен и 
исполним.
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С С начала военной спецоперации на Украине 
Правительством РФ и Президентом РФ 
был принят ряд мер, ограничивающих вы-

вод денежных средств и активов из РФ.
Указами Президента РФ от 1 и 5 марта 2022 г. 

№ 81 и № 95 (далее – Указы) на территории стра-
ны установлен особый порядок осуществления 
резидентами сделок с недвижимостью с участием 
лиц иностранных государств, совершающих недру-
жественные действия в отношении России. Исходя 
из буквального толкования положений указов, их 
действие должно распространяться также на рос-
сийских граждан, имеющих, в частности, вид на жи-
тельство в недружественном государстве.

Изначально Правительство установило ограни-
чения для граждан недружественных государств. 
Впоследствии это ограничение сузилось до граждан 
недружественных государств, не являющихся рези-
дентами РФ.

Что касается российских граждан, имеющих ре-
зидентство в иностранном государстве, то по состо-
янию на настоящий момент никаких ограничений 
в сфере наследования, совершения сделок купли-
продажи, дарения, выступления стороной в догово-
ре долевого участия в строительстве жилья, в кото-
рых бы стороной выступал российский гражданин, 
имеющий резидентство в иностранном государстве, 
независимо от того, является он продавцом или по-
купателем, не установлено. Требования к особому 
порядку расчетов или наличию дополнительных 
разрешений также отсутствуют.

В частности, на официальном сайте Управления 
Росреестра по Москве ясно выражена позиция ре-
гистрирующего органа: «Для регистрации прав при 
осуществлении сделок с недвижимостью в Росрее-
стре юридически значимым является наличие граж-
данства Российской Федерации». Таким образом, 
исходя из позиции официальных органов, приори-
тетным является наличие гражданства РФ, наличие 
резидентства в ином государстве на данный момент 
официальными органами при приобретении или от-
чуждении недвижимости не учитывается.

Кроме того, введен общий запрет на перевод де-
нежных средств на зарубежные счета россиян, явля-
ющихся нерезидентами.

Говоря о наличии резидентства в иностранном го-
сударстве, необходимо уточнить, сообщал ли росси-
янин о наличии вида на жительство (резидентства) 
в иностранном государстве.

Согласно ст. 6 ФЗ «О гражданстве» № 62-ФЗ: 
«Если иное не предусмотрено международным до-
говором Российской Федерации или Федеральным 
законом, гражданин Российской Федерации (за ис-
ключением граждан Российской Федерации, посто-
янно проживающих за пределами Российской Фе-
дерации), имеющий также иное гражданство либо 
вид на жительство или иной действительный до-
кумент, подтверждающий право на его постоянное 

А.В. КЕМПЕР,
член Адвокатской палаты города Москвы,
заместитель президента ГРА по миграционным вопросам

Порядок осуществления  сделок 
гражданами недружественных государств
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проживание в иностранном государстве (далее так-
же – документ на право постоянного проживания 
в иностранном государстве), обязан подать пись-
менное уведомление о наличии иного гражданства 
или документа на право постоянного проживания 
в иностранном государстве в территориальный ор-
ган федерального органа исполнительной власти в 
сфере внутренних дел по месту жительства данного 
гражданина в пределах Российской Федерации (в 
случае отсутствия такового – по месту его пребыва-
ния в пределах Российской Федерации, а в случае 
отсутствия у него места жительства и места пребы-
вания в пределах Российской Федерации – по месту 
его фактического нахождения в Российской Феде-
рации) в течение шестидесяти дней со дня приобре-
тения данным гражданином иного гражданства или 
получения им документа на право постоянного про-
живания в иностранном государстве.

Таким образом, закон установил заявительный 
порядок сообщения гражданином РФ о наличии у 
него иного иностранного гражданства или вида на 
жительство (резидентства) в иностранном госу-
дарстве. Это связано с отсутствием возможности у 
государственных органов узнать о наличии иного 
гражданства (вида на жительство) у россиянина, 
кроме как от него лично.

Необходимо указать на отсутствие информаци-
онного обмена между органами Управления мигра-
ции ГУ МВД РФ, Погранслужбой ФСБ России и 
налоговыми органами, а также регистрирующим 
органом. Говоря об этом, мы имеем в виду, что даже 
в случае сообщения россиянином о наличии у него 
вида на жительство (гражданства) иностранного 
государства, органы МВД не сообщают эту инфор-
мацию регистрирующим органам и в налоговую 
службу. Кроме того, не существует системы автома-
тического признания налоговым нерезидентом. Не 
является основанием для признания налоговым не-
резидентом и само по себе наличие вида на житель-
ство (права на проживание) в иностранном государ-
стве. Исходя из определения данного подп. «а» п. 6 
ч. 1 ст. 1 ФЗ от 10.12.2003 г. № 173-ФЗ «О валютном 
регулировании и валютном контроле» для призна-
ния налоговым нерезидентом гражданином должны 
быть представлены доказательства непрерывного 
пребывания за рубежом в течение года. Таким об-
разом, гражданин должен обратиться в налоговый 
орган с предоставлением своего заграничного па-
спорта, документа, предоставляющего право на про-
живание в иностранном государстве, и заявлением о 
признании его налоговым нерезидентом. В против-

ном случае российский гражданин по общему пра-
вилу признается налоговым резидентом. Считаем, 
что наличие у россиянина постоянной регистрации 
по месту нахождения его недвижимости автомати-
чески делает его налоговым резидентом РФ.

Ранее подкомиссия Правительственной комис-
сии по контролю за осуществлением иностранных 
инвестиций под руководством министра финансов 
Антона Силуанова разрешила физлицам проводить 
сделки с российской недвижимостью с нерезиден-
тами из недружественных стран. Это разрешение 
касается покупки и продажи, а также заключения 
договоров участия в долевом строительстве и ис-
полнения обязательств по ним. По этим операци-
ям можно напрямую обращаться в Росреестр без 
предоставления дополнительных разрешений на со-
вершение сделки. При этом плату нерезидентам из 
недружественных стран нужно будет зачислять на 
счет типа «С», т.е. счет депо, тратить деньги по ко-
торому можно только на определенные цели, т.е. на 
оплату штрафов, госпошлин и покупку облигаций 
государственного займа РФ.

Однако для нормального функционирования 
экономики необходим в том числе оборот недви-
жимости. В связи с этим для иностранцев недру-
жественных государств, являющихся резидентами 
РФ, сделаны послабления. В выписке из протокола 
заседания подкомиссии Правительственной комис-
сии по контролю за осуществлением иностранных 
инвестиций в Российской Федерации от 26 сен-
тября 2022 года № 90/1 принято единогласное ре-
шение разрешить резидентам-физическим лицам 
осуществление (исполнение) безвозмездных сде-
лок (операций), влекущих за собой возникновение 
права собственности на недвижимое имущество, 
отчуждаемое иностранными лицами, связанными с 
иностранными государствами, которые совершают 
в отношении российских юридических лиц и фи-
зических лиц недружественные действия, и (или) 
лицами, которые находятся под контролем указан-
ных иностранных лиц, запрет на осуществление 
(исполнение) которых установлен абзацем третьим 
подпункта «а» пункта 1 Указа Президента РФ от 
01.03.2022 № 81.

В связи с тем, что до настоящего времени Росре-
естру не разъяснен порядок регистрации перехода 
права собственности по подобным сделкам, т.е. сде-
лок, при которых одной из сторон выступает гражда-
нин недружественной страны, в случае заключения 
подобных сделок документы по ним принимаются, 
но при поступлении в регистрирующий орган ре-
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гистрация приостанавливается на неопределенный 
срок до поступления разъяснений по порядку ре-
гистрации перехода права собственности. Если же 
речь идет не о гражданине, а об иностранном юриди-
ческом лице, приобретающем российскую недвижи-
мость, то для совершения такой сделки необходимо 
решение подкомиссии Правительственной комис-
сии по контролю за иностранными инвестициями.

Указом Президента РФ от 04.05.2022 № 254 «О 
временном порядке исполнения финансовых обя-
зательств в сфере корпоративных отношений перед 
некоторыми иностранными кредиторами» уста-
новлено: если иностранное лицо недружественно-
го государства является 
резидентом РФ, то на него 
не распространяется поря-
док, установленный Ука-
зами Президента РФ от 1 
и 5 марта № 81 и № 95, а 
для совершения сделок с 
таким иностранным лицом 
необходимы: разрешение 
Минюста – если лицо не 
является кредитной или 
финансовой организацией; 
разрешение Центробанка – 
если лицо является кредит-
ной или финансовой орга-
низацией.

Без особого разрешения правительственной ко-
миссии также могут проводить сделки с недвижи-
мостью юридические лица из недружественных 
стран, но только если они отвечают одновременно 
двум условиям:

• их конечные бенефициары — российские физи-
ческие или юридические лица, которые контроли-
руют компанию через зарубежные юрисдикции;

• информация о таком контроле раскрыта россий-
ским налоговым органам.

При подаче документов в Росреестр также по-
требуется приложить подтверждения выполнения 
этих условий. Таким подтверждением является кви-
танция ФНС России о приеме электронного доку-
мента, отметка о принятии документа или почтовая 
квитанция с описью вложения с отметкой органа 
почтовой связи – в зависимости от того, в какой 
форме о контроле уведомили налоговую.

Здесь опять-таки необходимо указать, что Пра-
вительственная подкомиссия по контролю за 
иностранными инвестициями в этой сфере до на-
стоящего времени не создана, не утверждены ин-

струкции по реализации данных норм, в связи с чем 
проведение сделок по реализации российской не-
движимости иностранным юридическим лицам не 
представляется исполнимым.

Банком России введены ограничения на ближай-
шие шесть месяцев по суммам переводов средств 
за рубеж. В течение календарного месяца физиче-
ские лица имеют право перевести за пределы Рос-
сийской Федерации со своего счета в российском 
банке на свой счет или другому физическому лицу 
за рубежом не более 10 тыс. долларов США или в 
эквиваленте в другой валюте. Через компании, ока-
зывающие услуги по переводу денежных средств 

без открытия счета, можно 
перевести в месяц не более 
5 тыс. долларов США.

Переводы за рубеж с 
банковских счетов нерези-
дентов – физических лиц 
из стран, поддерживающих 
санкции и не работающих 
в России, а также юридиче-
ских лиц из этих государств 
приостановлены на шесть 
месяцев.

Суммы переводов рас-
считываются по официаль-
ному курсу иностранных 
валют к рублю, установлен-

ному Банком России на дату поручения на осущест-
вление перевода.

Ограничения по суммам переводов не распро-
страняются на оплату медицинских услуг, оплату за 
обучение, оплату коммунальных услуг за содержа-
ние недвижимости за рубежом, оплату за осущест-
вление строительства нового жилья.

Также Указами Президента РФ от 1 и 5 марта 
№ 81 и № 95 введен запрет для россиян на покуп-
ку недвижимости в недружественных странах. Для 
покупки ценных бумаг недружественных стран 
россиянином необходимо специально разрешение 
Центробанка. Исходя из этого, перевод валютных 
денежных средств иностранному частному лицу, 
являющемуся гражданином недружественного го-
сударства, за покупку недвижимости невозможен.

К сожалению, уже сейчас ясно, что конфликт 
Россия – Украина набирает обороты и продлится 
долгое время, поэтому, несомненно, необходимо бу-
дет принимать продуманные экономические шаги, 
оформляя их соответствующими актами для адап-
тации и развития российской экономики.

Банком России введены ограничения на 
ближайшие шесть месяцев по суммам 

переводов средств за рубеж. В течение 
календарного месяца физические лица 

имеют право перевести за пределы 
Российской Федерации со своего счета 

в российском банке на свой счет или 
другому физическому лицу за рубежом 

не более 10 тыс. долларов США или в 
эквиваленте в другой валюте.
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Ю.Л. РЕЙЗЕР,
член Адвокатской палаты города Москвы

Дела в области медицины. Кто судья?

М ожно сказать, дела, связанные с наличием 
либо отсутствием врачебной ошибки, яв-
ляют собой отдельную сферу судопроиз-

водства. Огромное и, как правило, решающее значе-
ние имеет судебная экспертиза, и нередко едва ли не 
все доказательства для суда меркнут по сравнению 
с ней. Вплоть до того, что зачастую непонятно, экс-
перт или судья фактически принимает решение. 
Иногда по сути именно эксперт, несмотря на много-
численные нормы ГПК.

Так, еще летом 2020 года ко мне обратился ве-
теринарный врач, кандидат медицинских наук с 
огромным опытом, владеющий сетью клиник. На 
него подали в суд в связи со смертью собаки, опе-
рация которой производилась в его клинике под 
его руководством. Заключили соглашение, работа 
началась.

Выяснилось, что собака перед поступлением в 
клинику моего доверителя сначала проходила лече-
ние в другом аналогичном учреждении, а после того, 
как была прооперирована, была направлена еще и в 
третье, где и умерла, причем далеко не сразу. Поче-
му истица решила, что виноват именно мой довери-
тель и почему не были привлечены соответчиками 
остальные – вопрос. Более того, собака была уже в 
весьма почтенном для братьев наших меньших воз-
расте. И даже более того, истица своим обращением 
довела собаку до того, что одних только зубов у бед-
ного животного осталась лишь треть от изначально-
го количества, а состояние ее здоровья в целом было 
настолько запущено, а проблемы настолько серьез-
ны настолько, что по фотографиям и документам 
это очевидно даже дилетанту.

И, главное. Не проводилось патологоанатомиче-
ского вскрытия. Причина смерти не определена как 
таковая.

Казалось бы, все просто и понятно. Но на деле 
оказалось не так.

Оппоненты сделали экспертизу с якобы установ-
ленными ошибками моего доверителя. Мы на нее 

представили рецензию. Оппоненты в другом месте 
сделали экспертизу. И на нее рецензия была пред-
ставлена. Причем в заключениях, представленных 
стороной истицы, была целая тьма противоречий 
как между собой, так и с тем, что сообщил суду 
явившийся эксперт, составлявший одно из них. В 
качестве специалиста, приглашенного судом, яви-
лась дама с совершенно другой специальностью.

С нашей стороны в качестве свидетелей выступи-
ли хирург и анестезиолог, работавшие с собакой, а 
документов, свидетельствующих о нашей правоте, 
изначально было, мягко говоря, немало, начиная с 
договора, протокола анестезии и с расписки, под-
писанной истицей с предупреждением о возможных 
негативных последствиях операции. Всего перечис-
лять не буду, там целый сонм.

Но главное – это уже затронутое выше отсутствие 
вскрытия. И даже целый ГОСТ, который прямо го-
ворит о невозможности установления причин смер-
ти без его проведения. Изначально, какую бы кто 
экспертизу ни проводил, без исследования трупа 
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собаки, которое, понятно дело, невозможно, она в 
любом случае могла только предполагать, а на пред-
положениях, как известно, суд решение основывать 
не может.

Собственно, по этой самой причине мы возража-
ли против удовлетворения ходатайства оппонентов 
о назначении судебной экспертизы, так как по дан-
ному делу это по сути пустая трата времени. Но в 
итоге суд решил ее назначить.

По неизвестным причинам Комитет по ветерина-
рии отказался проводить, экспертизу, несмотря на 
то, что ранее это делал. Ветеринарная академия, как 
выяснилось, в принципе этим не занимается. Сторо-
на истицы после очередного возвращения дела в суд 
ходатайствовала о назначении экспертизы в най-
денной ими маленькой конторе. Мы, будучи увере-
ны в своей правоте, не настаивали на производстве 
экспертизы где-то конкретно, так как любая неза-
висимая экспертиза подтвердила бы, что дважды 
два – четыре, то есть причинно-следственную связь 
между действиями врача и наступлением смерти 

либо ее отсутствием без вскрытия определить не-
возможно. Единственное, о чем мы по понятным 
причинам просили – это не поручать проведения 
экспертизы организации, которую в своем ходатай-
стве указали оппоненты. 

А далее начались «чудеса».
Впервые в моей уже немалой практике проведе-

ние экспертизы поручили именно той организации, 
которую просила заявившая ходатайство сторона. 
Когда заключение появилось, выяснилось, что яко-
бы вина моего доверителя присутствует. Это «за-
ключение» (кавычки намеренно) в ключевых абза-
цах слово в слово вплоть до грамматических ошибок 
повторяет то, что в виде заключения сторона исти-
цы представила ранее. Более того, в «заключении» 
судэксперта даже номер дела стоит за тот же год, что 
и в представленном противной стороной документе, 
имевшемся в деле, хотя год уже давно был другой. 
Картина Репина «Приплыли».

Потом еще интереснее.
После того как мы представили рецензию на это, 

с позволения сказать, заключение, нами было заяв-
лено мотивированное ходатайство о проведении по-
вторной экспертизы. В нем, как и ожидалось, было 
отказано. Но назначена еще одна экспертиза с целью 
определения стоимости собаки на момент смерти. 
Определение же об отказе в назначении повторной 
экспертизы в установленном порядке обжаловано в 
вышестоящий суд.

Как всем нам известно, согласно ГПК после на-
значения экспертизы рассмотрение дела приоста-
навливается. Более того, оно приостанавливается и 
при обжаловании определений суда. Так или иначе 
на этом и расстались. Было это в конце ноября.

Практически немедленно подготовив мотивиро-
ванный отвод, в течение месяца регулярно проверяю 
сайт суда. Никаких новостей вплоть до наступления 
нового года. После рождественских «каникул» делу 
присваивается новый номер, информации о возоб-
новлении производства и о назначении судебного 
заседания нет по-прежнему. А в начале февраля на 
официальном сайте суда появляется информация о 
том, что в конце декабря прошли аж два заседания 
с разницей в три дня о частичном удовлетворении 
искового заявления и о том, что решение вступило в 
законную силу. Да, именно так.

Далее описывать все издевательства аппарата как 
судьи, так и суда как такового не буду, ограничусь 
лишь тем, что одних обращений на имя председате-
ля было четыре. Решение, которое с боями удалось 
получить, также содержало в себе много «интерес-
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ного» – как в мотивировочной, так и в резолютив-
ной части. В итоге дело наконец дошло до апелля-
ции. 

Там «чудеса» продолжились. Несмотря на то, 
что согласно одному только неуведомлению сто-
рон решение подлежало отмене, не говоря уже обо 
всех остальных многочисленных нарушениях всего, 
чего только можно, из которых я в данном матери-
але указал лишь малую часть, его оставили без из-
менения. Заодно отказав в приобщении ответов из 
отделений «Почты России», куда суд практически 
накануне заседаний направлял телеграммы мне и 
доверителю. Имея при этом мой телефон.

Апелляционное определение наряду с целой сери-
ей странностей непосредственно перед процессом и 
во время его являло собой поистине произведение 
искусства. С игнорированием 90% доводов жалобы 
и с одним максимально нелепым выводом относи-
тельно уведомления. И, как это нередко бывает, с 
«копипастом» из иных подобных определений о 
том, что «остальные доводы заявителя связаны с 
переоценкой доказательств».

Далее кассация. Судя по всему, означенные выше 
фокусы произвели впечатление на судей. Решение 
суда первой инстанции и апелляционное определе-
ние были отменены по формальным основаниям – 
именно в связи с неуведомлением нашей стороны.

К сожалению, практика вышестоящих судов по 
причинам, которые мне много-
грешному не известны, сложи-
лась такая, что в случае отмены 
ранее вынесенных судебных ак-
тов они крайне редко выносят 
новое решение, предпочитая от-
правлять дела в суд первой ин-
станции на новое рассмотрение. 
Несмотря на то, что вынесение 
нового решения прямо предус-
мотрено ГПК. Такая ситуация, 
помимо затягивания рассмотре-
ния дела еще на несколько ме-
сяцев, иногда приводит и к тому, 
что стороне, в пользу которой 
выносится решение, значитель-
но трудней его исполнять. Точно 
так же поступили и с нашим де-
лом. Отметив при этом в конце 
мотивировочной части, что суд 
при вынесении решения обязан 
руководствоваться нормами ма-
териального и процессуально-

го права и имеющимися в деле доказательствами.
Хотелось бы думать, что это намек.
Победить в этом процессе принципиально важно 

по нескольким причинам. Помимо очевидной как 
юридической, так и фактической правоты доверите-
ля, это нужно еще в связи со следующим. Речь ведь 
по сути не о конкретном случае и даже не о ветери-
нарии, а о медицине как таковой и о соответству-
ющих разбирательствах. По логике судов первой 
и второй инстанции получается, что в случае, если 
пациент умирает или ему становится хуже, врача 
можно привлечь к ответственности только потому, 
что кто-то решил, что тот должен был действовать 
иначе. Причем, решил потому, что ему так показа-
лось без осмотра пациента, исключительно исходя 
из того, что он увидел в документах, как будто речь 
об арифметике в первом классе, а не о медицине. И в 
том числе, если этот кто-то по квалификации усту-
пает означенному врачу как троечник юрфака про-
фессору и доктору наук.

Это реально опасно. Надеюсь, этому не быть. 
Равно как и тому, что исход дела фактически реша-
ет любой эксперт вне зависимости от чего бы то ни 
было, а не судья со всеми его полномочиями и обя-
занностями, предусмотренными ГПК.

Пусть все-таки каждый занимается своим делом. 
И делает это так, как следует из соответствующих 
норм. Иначе мы далеко не уедем.
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Л.Б. ИСАЕВ,
член Адвокатской палаты города Москвы

Как бороться с буллингом
16 февраля этого года под эги-
дой Комитета по образова-
тельной и культурно-просве-
тительской деятельности при 
Московской ассоциации пред-
принимателей (КОПД МАП) ад-
вокат Леонид Борисович ИСАЕВ 
прочитал лекцию для учеников 
и педагогического состава Жен-
ской гуманитарной гимназии го-
рода Череповца. Тема лекции – 
буллинг и кибербуллинг. Лекция 
не была бы такой насыщенной 
и интересной, если бы вместе с 
Л.Б. Исаевым в ее проведении не 
участвовали председатель КОПД 
МАП, советник президента МАП по 
организации, координации деятельности и контроля ГАЛИБИНА Елена Геннадьевна и высоко-
квалифицированный психолог, специалист в области психодиагностики, заместитель Предсе-
дателя КОПД МАП ШИМАНОВА Марина Александровна. Отдельная благодарность инициатору 
лекции – педагогу-психологу Женской гуманитарной гимназии города Череповца СЕРОВОЙ На-
талье Викторовне.

Предлагаем вам ознакомиться с основными тезисами лекции, которая может быть интересна 
не только ученическо-педагогическому составу средних и средне-специальных учебных заве-
дений на всем постсоветском пространстве, но и намного большему кругу людей, в том числе 
адвокатам.

Слева от Л.Б. Исаева – Е.Г. Галибина, справа – М.А. Шиманова

И так, начну с буллинга. Данное явление ак-
туально в России очень давно, многие деся-
тилетия. Еще когда самого слово «буллинг» 

никто не знал, было простое русское слово «травля». 
Доказательство этому – замечательный фильм режис-
сера Ролана Быкова «Чучело», снятого по одноимен-
ной повести Владимира Железникова. Именно из-за 
правдивости и реализма показанных в фильме жиз-
ненных ситуаций у режиссера возникло много про-
блем с не готовым к обнародованию подобного рода 
проблем государством.

Что же такое буллинг? Это систематические дей-
ствия группы лиц, направленные на подавление лич-
ности жертвы. В чем заключаются такие действия? 
Это оскорбления, унижения, избиения, порча имуще-
ства, отбирание имущества. Тем самым объекту изде-
вательств дают понять его неполноценность, повышая 
собственную самооценку столь варварским способом. 
Если пустить процесс на самотек, это может привести 

к настоящим трагедиям в виде практически необра-
тимых психологических травм, физических увечий и 
даже суицида. Но у государства есть правовые рычаги 
пресечения подобного рода действий.

Прежде всего, поговорим о чисто уголовном аспек-
те. В Уголовном кодексе РФ нет ни статьи под назва-
нием «буллинг», ни статьи под названием «травля». 
Зато там есть много статей, которые наказывают боль-
ше за результат буллинга, например «Кража», «Гра-
беж», «Разбой», «Вымогательство», «Причинение 
вреда здоровью средней тяжести», «Причинение тяж-
кого вреда здоровью», «Убийство». Ответственность 
по данным статьям наступает с 14-летнего возраста. 
То есть если жертва буллинга знает, что ее обидчикам 
или кому-то из них уже исполнилось 14 лет и у нее 
есть доказательства действий, подпадающих под одну 
из вышеперечисленных статей, она имеет полное пра-
во через родителей заявить об этом в органы внутрен-
них дел, после чего детство для достигшего необходи-
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мого возраста любителя травли должно закончиться, 
и начнутся суровые тюремные будни.

Возникает вопрос: а что делать, если буллингом за-
нимаются те, кому до 14 лет еще очень далеко? Ведь 
детская жестокость сейчас очень распространенное 
явление. Да, уголовной ответственности они не под-
лежат, но руки опускать рано. Есть иные законные 
меры справедливого наказания обидчика. Его могут 
исключить из учебного заведения, поставить на учет 
в детскую комнату полиции и даже поместить в Центр 
временного содержания несовершеннолетних право-
нарушителей. Туда помещают по решению суда, мак-
симальный срок содержания – 45 дней. Да, кажется 
немного. Но надо учитывать, что для подростков вре-
мя тянется куда дольше, чем для взрослых. К тому же 
помещать туда могут, начиная с семилетнего возраста. 
А для семи–десятилетнего ребенка провести фактиче-
ски в заключении 45 и даже 30 дней – очень внуши-
тельный срок. Но не надо ждать, что все произойдет 
само по себе: государство в лице педагогов вовремя за-
фиксирует факт травли и обидчики понесут справед-
ливое наказание. Жизнь гораздо сложнее.

Все мы знаем поговорку «Спасение утопающих – 
дело рук самих утопающих». Конечно, нельзя, чтобы 
она была актуальной и в случае с буллингом, но если 
ее перефразировать, то для спасения «утопающего» 
важно, чтобы он хотя бы позвал на помощь. А вот с 
этим самая главная проблема. Как это ни парадоксаль-
но звучит, но чаще всего жертва и авторы буллинга 
очень часто оказываются по одну сторону баррикад. 
В том плане, что жертва не хочет предавать огласке 
факт травли, потому что ей стыдно об этом рассказать 
или же просто неудобно жаловаться, а занимающиеся 
травлей, с одной стороны, хотят, чтобы их сверстники 
максимально ярко видели их показную крутость при 
унижении слабого, а с другой – категорически против 
того, чтобы об этом узнали взрослые. Но если жертва 
выбирает этот путь, то пусть задаст себе вопрос: а кто 
от этого выиграет? По-моему, ответ очевиден: ее про-
должат унижать, а те, кто это делает, продолжат само-
утверждаться. Это путь в тупик.

Иной путь – путь борьбы – включает в себя мно-
жество вариантов. Самый легкий – это поставить в 
известность родителей или классного руководителя. 
Можно даже поступить нестандартно и поставить в 
известность родителей самих обидчиков. Сейчас поч-
ти у всех есть профили в социальных сетях. Зайдя на 
страницы одноклассников, несложно вычислить стра-
ницы их родителей, которым можно написать, мол, 
так и так, ваш сын или дочь участвуют в моей травле в 
стенах школы и (или) во дворе. Я этого терпеть не со-

бираюсь, поэтому если вы не примете меры, мои роди-
тели обратятся в полицию и приведут ее в школу. Не-
трудно догадаться, какой будет реакция в этом случае. 
Любящий унижать слабых малолетний «герой» воз-
вращается домой в отличном настроении, как вдруг 
мать или отец берут его за ухо и тащат к монитору, где 
изложены его подвиги. Здесь он наверняка испытает 
тот самый психологический шок, которым так любит 
подвергать свою жертву. Ведь буллинг – это, по сути, 
объявленная жертве война, а на войне чаще всего по-
беждает тот, кто сможет вести ее по своим правилам, 
совершенно неожиданным для противника.

Можно пойти и стандартным путем: сообщить о слу-
чившемся своим родителям, которые для начала обя-
зательно должны экстренно связаться с классным ру-
ководителем и поднять тревогу в родительском чате в 
мессенджерах. Либо ставший объектом травли ребенок 
может обратиться напрямую к классному руководите-
лю. Да, в этом случае жертва сталкивается с двумя пси-
хологическими барьерами. Первый – с незапамятных 
времен принесенная в школу уголовная мораль гласит: 
жаловаться – это очень плохо. Всегда и в любом слу-
чае. Этот барьер можно переступить пониманием того, 
что вас обидели, поэтому вы вправе защищать себя так, 
как позволяет закон. Обратиться за помощью к госу-
дарству в такой ситуации закон не то что позволяет, 
а создает для этого все условия. Второй психологиче-
ский барьер состоит в следующем: думая о возможном 
обращении за помощью к педагогу, ребенок опасается, 
что будет еще хуже – учитель либо резко скажет, что 
ему не до него, либо вообще может высмеять его перед 
всем классом, мол, не может за себя постоять. Да, пе-
дагоги бывают разные, но те, о которых идет речь в по-
следнем предложении, педагогами не могут являться 
в принципе, и при подобном поведении уже родители 
должны использовать все законные способы для того, 
чтобы в школе таких так называемых учителей больше 
не было. Уверен, что в педагогическом корпусе таких 
абсолютное меньшинство. В остальных же случаях не-
обходимо понимать, что настоящий педагог будет рад 
и благодарен подобного рода обращению. Почему? По-
тому что при получении необходимой информации у 
него будут все возможности прекратить травлю, не дав 
тем самым довести ее до трагических последствий. По-
тому что если он о травле вовремя не узнает, а траги-
ческие события все же наступят, то отвечать придется 
педагогическому составу, и в первую очередь самому 
классному руководителю. Так что если вы жертва бул-
линга, помните: обращаясь с жалобой к учителю, вы 
помогаете не только себе, но и ему.

Продолжение следует.
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